
У Крыма 
зашаталась 
пломба
Устройства ГЛОНАСС 
оказались неподъемными 
для цистерн с бензином

Как выяснил „Ъ“, поставщики 
и перевозчики топлива столкну
лись с проблемами при достав
ке нефтепродуктов в Крым. На
кануне пуска грузового движения 
по мосту Росжелдор предписал 
оснащать вагоны дорогостоящей 
электронной пломбой  ГЛОНАСС, 
аренда которой  сопоставима 
по цене с арендой вагона, а на па
ромной переправе возникли 
сложности с согласованием за
явок. Минэнерго уже  предлагает 
смягчить ограничения, которые 
грозят дефицитом бензина в Кры
му в разгар туристического сезо
на, и увеличить частоту паромов.

Хотя с 1 июля открыто грузо‑
вое железнодорожное движение 
по Крымскому мосту, которое долж‑
но было стать выгодной ценовой аль‑
тернативой перемещению грузов 
на пароме, грузоотправители и же‑
лезнодорожники фактически не мо‑
гут отправлять в регион топливо.

Как рассказывают источники „Ъ“, 
10 и 22 июня Росжелдор выпустил 
два приказа, требующие по сообра‑
жениям безопасности оснащать элек‑
тронными пломбами ГЛОНАСС все 
грузовые вагоны, следующие по мо‑
сту. В АО ГЛОНАСС „Ъ“ уточнили, что 
компания не выпускает пломбы, а ис‑
пользует изделия сторонних произво‑
дителей для передачи информации 
в системы мониторинга. «Произво‑
дить и устанавливать пломбы может 
любая организация, чьи решения со‑
ответствуют определенным техниче‑
ским требованиям»,— говорят в ком‑
пании, отмечая, что рынок поставщи‑
ков подобных устройств, формирую‑
щих единую цифровую среду транс‑
портного комплекса, «должен оста‑
ваться открытым и конкурентным, 
важно избегать монополии».

Однако один из собеседников „Ъ“ 
поясняет, что сейчас ОАО РЖД при‑
нимает к перевозке вагоны, осна‑
щенные пломбами только АО «Ин‑
женерный промышленный концерн 
„Страж“» (по данным СПАРК, при‑
надлежит физлицам, с 2016 года офи‑
циальный поставщик навигацион‑
ных пломб по соглашению с АО ГЛО‑
НАСС). Аренда пломбы стоит 960 руб. 
за вагон в сутки, что сопоставимо с це‑
ной аренды самого вагона, подчерки‑
вает источник „Ъ“. Перевозка на паро‑
ме обходилась в те же 1–1,2 тыс. руб. 
за вагон, то есть «эффективность» стро‑
ительства Крымского моста по сравне‑
нию со стоимостью проезда на пароме 
сведена к нулю, подчеркивает он.

Другой собеседник „Ъ“ на рынке 
уточняет: установка и снятие пломб, 
предписанных Росжелдором, обхо‑
дятся в 500 руб. за каждую операцию, 
аренда — 1 тыс. руб. за вагон в сутки, 
при этом на некоторые типы ваго‑
нов (например, крытые и нефтебен‑
зиновые цистерны) нужно навеши‑
вать две пломбы.
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Заимодавние санкции
США припомнили «Северному потоку‑2» европейские кредиты
США пытаются оказать дав
ление на европейских креди
торов «Северного потока2», 
угрожая ввести против них санк
ции задним числом. Госсекре
тарь Майк Помпео потребовал 
от Shell,  Engie, Uniper, Winter
shall и OMV «уйти немедленно», 
иначе компании могут столк
нуться, в частности, с блокиров
кой всех активов в США. Новые 
угрозы звучат на фоне активи
зации усилий «Газпрома» по за
вершению проекта. Но как имен
но компании, уже выдавшие 
«Северному потоку2»  кредиты 
на €4,7 млрд, могут избежать 
санкций, откуда они должны 
«выйти» и чем это помешает мо
нополии достроить газопровод, 
остается неясным.

Госсекретарь США Майк Пом‑
пео пригрозил новыми санкция‑
ми проекту «Северный поток‑2». 
По словам госсекретаря, Вашинг‑
тон намерен отменить так называ‑
емую дедушкину оговорку, освобо‑
ждающую проект от санкций, вве‑
денных законом «О противодейст‑
вии противникам США посредст‑
вом санкций» (CAATSA) в августе 
2017 года. «Это означает (для ком‑
паний‑участниц.— „Ъ“): прекра‑
щайте работу немедленно либо ри‑
скуете получить неприятные по‑
следствия»,— сказал Майк Помпео 
на брифинге 15 июля. Он пояснил, 
что меры затронут как «Северный 
поток‑2», так и часть проекта газо‑
провода «Турецкий поток».

В 2017 году, когда Госдепарта‑
мент возглавлял Рекс Тиллерсон, 
он решил не применять CAATSA 
к «Северному потоку‑2», посколь‑
ку на момент принятия закона про‑
ект уже вступил в фазу реализации. 
Как поясняет управляющий парт‑
нер московского офиса Pen & Paper 
Антон Именнов, в части санкций 
CAATSA президент США делегиро‑
вал право их введения Минфину 
США, но только при согласовании 
с Госдепартаментом. «У США закон‑
чились способы остановки строи‑
тельства „Северного потока‑2“, по‑
этому Майку Помпео пришлось 
спешно снимать оговорку с исполь‑
зования статьи 232 CAATSA»,— по‑
лагает юрист. Таким образом, под‑
черкивает он, сегодняшнее заявле‑
ние — это «не новые санкции, а хо‑
рошо забытые старые».

Согласно статье 232, санкции 
распространяются на компании, 
сознательно участвующие в стро‑
ительстве российского экспортно‑

го газопровода, предоставляющие 
инвестиции или поставляющие то‑
вары, услуги, технологии стоимо‑
стью свыше $1 млн единовремен‑
но или $5 млн за последние 12 ме‑
сяцев. Таким компаниям грозит за‑
мораживание активов в США, от‑
каз в выдаче виз для менеджмента 
и отключение от возможности по‑
лучения услуг в банковской и фи‑
нансовой сферах.

Основной удар может прий‑
тись на пять европейских ком‑
паний, финансирующих «Север‑
ный поток‑2»,— это Shell, Engie, 
Uniper, Wintershall и OMV. Летом 
2017 года они заключили с «Газ‑
промом» соглашение и стали кре‑
диторами проекта, пообещав вло‑
жить по €950 млн при общей сто‑
имости проекта €9,5 млрд. Пока 
санкции против них не введены — 
в Госдепартаменте пояснили, что 
речь идет лишь о возможности это‑
го. Масштабный бизнес в США есть 
как минимум у Shell и Engie.

Источники „Ъ“ в нескольких 
компаниях‑кредиторах прежде го‑
ворили, что в случае реальной пер‑

спективы санкций они вынужде‑
ны будут выйти. Но, как сообщало 
руководство всех участников, ос‑
новные инвестиции в проект уже 
завершены.

В такой ситуации неясно, чего 
вообще хотят США от партнеров 
«Газпрома». Если допустить, что 
санкции введут задним числом — 
а это само по себе выглядит факти‑
чески беспрецедентным шагом,— 
непонятно, что именно европей‑
ские компании должны сделать, 
чтобы этого избежать. Теоретиче‑
ски они могут потребовать от «Газ‑
прома» вернуть выданные креди‑
ты и публично отказаться от заин‑
тересованности в завершении «Се‑
верного потока‑2». В таком случае 
политические позиции проекта 
ослабнут, поскольку его уже нель‑
зя будет называть европейским, 
но возможность его завершить 
у «Газпрома» сохранится.

В Wintershall „Ъ“ лишь сообщи‑
ли, что следят за событиями в США. 
В OMV видели публичное заявление 
и будут анализировать его вместе 
с оператором проекта Nord Stream 2 

AG. В Shell и «Газпроме» от коммен‑
тариев отказались, добиться реак‑
ции от остальных не удалось.

Что касается второй нитки «Ту‑
рецкого потока», тут санкции тео‑
ретически могут быть распростра‑
нены только на сербский участок 
стоимостью €1,4 млрд, которым за‑
нимается СП «Газпрома» и «Серби‑
ягаза». Болгарский и венгерский 
участки строят газотранспортные 
операторы этих стран без какого‑
либо участия «Газпрома». В целом 
вторая нитка «Турецкого потока» 
с юридической точки зрения яв‑
ляется частью внутриевропейской 
газотранспортной сети, и неяс‑
но, на каком основании ее можно 
счесть «российским экспортным 
газопроводом».

Риторика США против рос‑
сийских газопроводов накаляет‑
ся по мере того, как «Газпром» го‑
товится завершить строительст‑
во «Северного потока‑2», прерван‑
ное в декабре 2019 года — тогда 
швейцарский подрядчик Allseas 
вышел из проекта как раз из‑за се‑
рьезных санкционных рисков. 

Но из этой ситуации нашелся вы‑
ход. Трубоукладчик «Академик 
Черский» и баржа «Фортуна» могут 
приступить к укладке последних 
130 км трубы уже в августе, и санк‑
ции США вряд ли этому помешают.

Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова уже на‑
звала действия Вашингтона «поли‑
тическим давлением для нечисто‑
плотной конкуренции». «Кроме си‑
ловых приемов, эффективно дейст‑
вующих инструментов нет»,— доба‑
вила она (цитата по «РИА Новости»). 
В Nord Stream 2 AG считают, что ре‑
шения по энергетической полити‑
ке ЕС должны приниматься евро‑
пейцами: «Усилия, направленные 
на то, чтобы помешать этой важной 
работе, отражают явное пренебре‑
жение интересами европейских 
домохозяйств и промышленности, 
которые будут платить за газ допол‑
нительные миллиарды, если этот 
трубопровод не будет построен. 
Это также является пренебрежени‑
ем правом ЕС определять свое соб‑
ственное энергетическое будущее».

Татьяна Дятел

Нефти дали время 
на раскачку
ОПЕК+ начала осторожно увеличивать добычу

Страны ОПЕК+ начали смягчать сдел
ку по сокращению добычи. Они согла
совали снижение общей квоты с ны
нешних 9,7 млн баррелей в сутки (б/с) 
до 7,7 млн б/с в августе и далее до кон
ца года. Для России это означает рост 
добычи примерно на 400 тыс. б/с. 
При этом реальное сокращение квоты 
ОПЕК+ может быть меньше, поскольку 
в августесентябре некоторые страны, 
не полностью выполнявшие соглашение 
в предыдущие месяцы, должны будут 
компенсировать это отставание. Экс
перты предполагают, что цены на нефть 
в $40–50 за баррель являются целевым 
уровнем, на который сейчас надеются 
стороны сделки.

Страны ОПЕК+ договорились с августа 
смягчить условия соглашения о сокращении 
добычи нефти, снизив общую квоту на 2 млн 
б/с. Таким образом, с августа общая квота со‑
кращения стран составит 7,7 млн б/с. Одна‑
ко реальное увеличение добычи в августе 
может быть меньше за счет стран — в их чи‑
сло входят Ирак, Ангола, Нигерия и Казахс‑
тан,— которые не полностью выполняли до‑
говоренности в мае‑июне. По данным Platts, 
они в течение июля—сентября должны бу‑
дут сократить добычу на 0,84 млн б/с. В ре‑
зультате, по оценке главы Минэнерго Сау‑
довской Аравии принца Абдель Азиза бен 
Сальмана, в августе квота сократится лишь 
до 8,1–8,2 млн б/с. «Новый этап реализации 

сокращения не снимает со стран‑участниц 
ответственности по компенсации не сокра‑
щенных в мае‑июне объемов»,— заявил гла‑
ва Минэнерго РФ Александр Новак.

Решение об увеличении производст‑
ва было принято на фоне ожиданий по ро‑
сту спроса на нефть в мире в связи с частич‑
ным восстановлением потребления после 
пандемии коронавируса. Так, на этой не‑
деле ОПЕК улучшила прогноз по сниже‑
нию спроса на нефть на 130 тыс. б/с в 2020 
году, до 8,9 млн б/с, МЭА — на 700 тыс. б/с, 
до 8,6 млн б/с. По словам господина Новака, 
сейчас «наметились признаки улучшения 
ситуации, уверенными темпами восста‑
навливаются число авиаперевозок и объ‑
ем продаж автомобильного топлива», одна‑
ко он не исключил вероятность второй вол‑
ны пандемии.

Изначально, согласно условиям сделки, 
заключенной в апреле, сокращение общей 
квоты до 7,7 млн б/с должно было произой‑
ти еще в июле. Однако месяц назад страны 
ОПЕК+ решили не торопиться с ослабле‑
нием сделки, опасаясь того, что восстанов‑
ление спроса на нефть после снятия каран‑
тинных ограничений в большинстве стран 
окажется неустойчивым. Теперь же страны 
ОПЕК+, внутри которой нередко возникали 
противоречия, быстро пришли к консенсусу 
о сокращении квот.
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Особый режим  
хранения детей
НКО и благотворительные организации 
жалуются, что приказ Роспотребнадзора  
лишил сирот права на семью

Общественные и некоммерческие ор
ганизации со всей России обратились 
к главе Роспотребнадзора Анне Поповой 
с просьбой разъяснить постановление 
ведомства, которое продлевает режим 
изоляции для сиротских  учреждений 
до 2021 года. Эксперты убеждены, 
что такие меры нанесут непоправимый 
вред детямсиротам и лишат их шанса 
на семейное устройство.

30 июня Роспотребнадзор утвердил сани‑
тарно‑эпидемиологические правила работы 
организаций, в которых дети получают обра‑
зовательные, социальные и иные услуги, 
«в условиях распространения коронавирус‑
ной инфекции». Правила, в частности, запре‑
щают до 1 января 2021 года доступ в соцор‑
ганизации для детей с круглосуточным пре‑
быванием лиц, не связанных с деятельнос‑
тью этих учреждений. По словам президен‑
та общественной организации «Петербург‑
ские родители» Лады Уваровой, запрет Рос‑
потребнадзора затронул детские дома, дома 
ребенка и детские дома‑интернаты: «Чинов‑
ники получили железобетонное основание 
не пускать волонтеров, специалистов из бла‑
готворительных организаций и всех тех лю‑
дей, которых дети знают и ждут». Она добави‑
ла, что с марта дети, живущие в сиротских уч‑
реждениях, изолированы от внешнего мира.

«У нас, как и у многих других благотво‑
рительных организаций, есть проект, ко‑
торый дает детям в детских домах друзей‑
наставников из числа волонтеров,— рас‑
сказала „Ъ“ госпожа Уварова.— Благодаря 
такому общению дети социализируются, 
учатся грамотно контактировать с внеш‑
ним миром, безопасно выстраивать связи 
с людьми. Сейчас они лишены этого кон‑
такта, многие думают, что их бросили». Экс‑
перт отмечает, что волонтеры обычно осу‑
ществляют и внешний контроль за тем, что 
происходит в учреждении, но сейчас это 
невозможно: «Учреждения закрыты уже 
четыре месяца, внутри растет уровень на‑
силия, это неизбежно, когда в одном про‑
странстве запирают большое количество 
детей и подростков». Госпожа Уварова обра‑
тила внимание, что в стране открываются 
детские сады, школы, летние лагеря, тогда 
как в детских домах «введен особый режим 
хранения детей». «В доме ребенка, как пра‑
вило, более ста человек персонала, все они 
пользуются общественным транспортом, 
посещают магазины,— говорит эксперт.— 
Почему же представителям НКО запреща‑
ют входить в учреждения? А врачам или по‑
жарным тоже нельзя?»
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поддержали рублем 
Американская валюта  
не падает только  
относительно российской

07  Чебурашка нашел друзей 
Коллекцию «Союзмультфильма» 
передали СП со Сбербанком

07  Тайцы дуют на молоко 
CP Foods хочет выйти  
на российский рынок  
с партнером

деловые  
новости

США уже лишили «Северный поток2» ключевых подрядчиков, его участники формально выступают лишь кредиторами,  
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Госдума приняла во вто-
ром чтении законопроект 
с поправкой к Бюджетно-
му кодексу, позволяю-
щей зачислить деньги, по-
лученные от «Норникеля» 
на возмещение экологи-
ческого ущерба, в феде-
ральный, а не в местный 
бюджет. Такой порядок 
для схожих платежей бу-
дет действовать и далее, 
если ущерб нанесен феде-
ральным объектам. Как ут-
верждают источники „Ъ“ 
в Белом доме, поправка 
не преследует фискаль-
ных целей: история с «Нор-
никелем» должна создать 
прецедент не только с точ-
ки зрения платежей, но и 
по части управления ими — 
такие суммы станут «окра-
шенными», а контроль 
за ликвидацией вреда — 
 федеральным.

Госдума вчера во втором 
чтении одобрила предложен-
ную правительством поправ-
ку к Бюджетному кодексу — по 
ней платежи по искам о возме-
щении вреда, причиненного 
водным объектам в федераль-
ной собственности, подлежат 
зачислению в федеральный 
бюджет по нормативу 100%. 
Штрафы за вред региональ-
ным и муниципальным вод-
ным объектам будут поступать 
в соответствующие бюджеты. 
Сейчас все платежи по искам 
о возмещении вреда, причи-
ненного окружающей среде, 
зачисляются в местные бюдже-
ты — исключение составляет 
лишь вред особо охраняемым 
природным территориям.

Хотя поправка в итоге была 
поддержана большинством 
голосов, депутаты, опасавши-
еся уменьшения доходов мест-
ных бюджетов, перед этим вы-
несли ее на отдельное голосо-
вание и вызвали для объясне-

ний главу Минприроды Дмит-
рия Кобылкина и замминис-
тра финансов Алексея Лавро-
ва. «Поправка реализует об-
щий принцип: платежи за 
ущерб должны поступать соб-
ственнику имущества. Выпа-
дающих доходов непосредст-
венно в этой поправке нет — 
эти доходы ни в местных, ни 
в региональных бюджетах не 
планируются»,— пояснил го-
сподин Лавров. «С тем масшта-
бом накопленного экологиче-
ского ущерба, который сегод-
ня нами вскрыт на террито-
рии РФ, мы понимаем, что ни-
каких денег не хватит по этим 
объектам поставить точку»,— 
посетовал, в свою очередь, 
господин Кобылкин, пообе-
щав сделать все, чтобы день-
ги от штрафа «Норникеля» 
(148 млрд руб.) были потраче-
ны по назначению. По его сло-
вам, эту позицию разделяют в 
Минфине и в правительстве.

В чем на самом деле состо-
ит проблема с перечислением 
штрафов в муниципальные 
бюджеты, стало понятнее из 
выступления главы бюджет-
ного комитета Госдумы Анд-
рея Макарова. По его словам, 
муниципалитеты в отличие 
от федерального правитель-
ства не в состоянии выиграть 
суды у крупных компаний. 
«Ущерба — море. Взыскано в 
суде только 17 млрд руб. му-
ниципалитетами… Как вы ду-
маете, сколько из них смогли 
взыскать реально? 600 млн 
руб. (это 3,5%.— „Ъ“),— ска-
зал Андрей Макаров.— Иног-
да муниципалитет и компа-
ния, которая причинила этот 
вред, фактически одно и то 
же. Только ленивый сегодня 
не обсуждал значение компа-
нии „Норникель“ для управ-
ления городом Норильском. 
Так что предлагается 150 млрд 
руб. сначала забрать, а потом 

отдать им, чтобы они могли 
ими пользоваться? Коллеги, 
давайте подумаем, кого мы 
в данном случае предлагаем 
поддержать? Мы предлагаем 
поддержать муниципалитет 
или саму компанию?»

Как пояснил „Ъ“ источник 
в Белом доме, правительст-
во намерено сделать случай 
с разливом нефтепродуктов 
«Норникелем» показательным 
не только по размеру штрафа, 
но и по подходу к управлению 
этими деньгами. Поправки яв-
ляются частью стратегии, цель 
которой — установление не 
только контроля за деньгами, 
но и федеральной ответствен-
ности за ликвидацию загряз-
нений. «Муниципалитеты не 
справляются, и деньги уходят 
непонятно куда»,— отмечает 
собеседник „Ъ“. Так, ликви-
дация накопленного ущерба 
БЦБК уже передана Минпри-
роды — после шести лет без-
успешных попыток справить-
ся с ней местных властей.

Открытым остается во-
прос о том, как именно сде-
лать штрафы по искам о воз-
мещении вреда в федераль-
ном бюджете «окрашенными» 
(когда тратить их можно будет 
только на ликвидацию вреда). 
К третьему чтению поправок 
21 июля профильный коми-
тет подготовит проект поста-
новления Госдумы, которым 
рекомендует правительству 
обеспечить целевое использо-
вание таких штрафов под пар-
ламентским контролем. По 
данным „Ъ“, наиболее вероят-
ным решением станут поправ-
ки к закону «Об охране окру-
жающей среды» — по приме-
ру того, как были «окраше-
ны» экологические сборы, за 
счет которых финансируют-
ся мероприятия, связанные с 
управлением отходами.

Алексей Шаповалов

Бюджетный кодекс 
впитает опыт Норильска
Федеральные власти заберут себе деньги 
и ответственность за ликвидацию ущерба природе

Программу бесплатной 
раздачи земель ради со-
кращения оттока населе-
ния планируется запустить 
еще и в Арктике. Соглас-
но планам Минвостокраз-
вития, география «арктиче-
ского гектара» пока будет 
не столь масштабна, как 
«дальневосточного»: цели-
ком в программе будут за-
действованы лишь террито-
рии Мурманской области, 
Ненецкого и Ямало-Ненец-
кого автономных округов, 
а также 23 отдельных муни-
ципалитетов других север-
ных регионов. Решать, где 
именно можно будет полу-
чить свой «кусок Арктики», 
будут уже не федеральные, 
а региональные власти.

Минвостокразвития наме-
рено вновь расширить про-
грамму бесплатной раздачи 
земли гражданам — на этот 
раз уже на территорию Арк-
тики, которая с начала 2019 
года стала зоной ответствен-
ности этого ведомства. Проект 
изменений в закон о «дальне-
восточном гектаре» готовится 
по поручению вице-премьера 
Юрия Трутнева. Пока на порта-
ле regulation.gov.ru опублико-
вано лишь уведомление о раз-
работке такого документа.

Программа раздачи земель 
на Дальнем Востоке стартова-
ла 1 июня 2016 года. Снача-
ла она была доступна для жи-
телей девяти муниципалите-
тов, с 1 октября 2016 года — 
для всего Дальневосточного 
округа, а с 1 февраля 2017-го 
— для всех граждан России. В 
2019 году в программу доба-
вили Забайкалье и Бурятию 
(там с 1 августа 2020-го участки 
станут доступны для всех же-
лающих). Для освоения изна-
чально было доступно более 
140 млн га, однако, как призна-
вали в Минвостокразвития, 
три четверти площади этих 
территорий подпадают под те 
или иные ограничения — на-
пример, участок изъят для гос-

нужд или входит в состав лес-
ного фонда. Пока вряд ли мож-
но назвать спрос на «дальнево-
сточный гектар» массовым: за 
время действия программы 
участки получили 83 тыс. чело-
век, большая часть из которых 
— сами дальневосточники.

Как следует из разъясне-
ний ведомства, как и в случае 
с Дальним Востоком, «арктиче-
ский гектар» предлагается как 
средство борьбы с оттоком на-
селения. Условия программы 
те же: граждане смогут полу-
чить участок площадью до 1 га 
сроком на пять лет, после чего 
его можно будет оформить в 
собственность или долгосроч-
ную аренду на 49 лет. Исполь-
зовать землю разрешается для 
строительства жилого дома, 
ведения сельского хозяйства 
или занятия бизнесом.

География программы не 
столь обширна, как на Даль-
нем Востоке, где задействова-
ны все его регионы, кроме Ку-
рил. Только три субъекта РФ бу-

дут участвовать в ней целиком 
— Мурманская область, Не-
нецкий и Ямало-Ненецкий ав-
тономные округа. В остальных 
арктических регионах дейст-
вие программы будет ограни-
чено территорией лишь 23 му-
ниципалитетов. Чукотка и ар-
ктические районы Якутии в 
программу не войдут, посколь-
ку на их территории земли уже 
раздаются в рамках «дальнево-
сточного гектара».

Говорить о том, какая пло-
щадь будет доступна для раз-
дачи, пока рано — решение во-
проса об исключении террито-
рий из программы отдадут в ве-
дение региональных властей. 
Они сами смогут устанавли-
вать степень близости «аркти-
ческих гектаров» к крупным го-
родам — на федеральном уров-
не буферные зоны устанавли-
ваться не будут (на Дальнем 
Востоке граждане могут полу-
чить участки не ближе 10 км 
от городов с населением бо-
лее 50 тыс. человек или 20 км 

— при численности более 
300 тыс.). В Минвостокразви-
тия такое решение объясняют 
тем, что в Арктике сейчас про-
живают лишь 2,5 млн человек, 
из которых 90% — городские 
жители, при этом границы го-
родов сужаются из-за оттока на-
селения. «Базовая инфраструк-
тура сохраняется — это хоро-
шая возможность для разви-
тия индивидуального жилищ-
ного строительства вокруг го-
родов»,— считают в ведомстве.

Как следует из уведомле-
ния о разработке проекта, про-
грамму планируется запустить 
в июне 2021 года. Преимущест-
венное право на выбор земель 
власти предоставляют мест-
ным жителям — в течение пер-
вых шести месяцев получать 
участки смогут только они. За-
тем воспользоваться такой воз-
можностью смогут уже все гра-
ждане России (включая сооте-
чественников, проживающих 
за рубежом).

Евгения Крючкова

Арктику раздадут на гектары
Дальневосточную программу выделения земель  
запустят на Севере

Обзор Банка России эконо-
мических трендов за июнь 
уточняет картину восста-
новления экономики после 
эпидемических ограниче-
ний экономической актив-
ности в марте—мае 2020 
года. Базовые отрасли про-
мышленности, видимо, уже 
восстановили активность, 
как и отрасли, ориентиро-
ванные на конечное потре-
бление. Но возвращение 
это — в основном к уровням 
2016–2017 годов: и инвес-
торы, и потребители будут 
ожидать, и не только в Рос-
сии, определенности с бу-
дущим развитием событий, 
и это — главная причина не-
реализуемости V-сценария 
восстановления, которое 
в других обстоятельствах 
было бы  неизбежно.

Обзор аналитического де-
партамента Банка России «О 
чем говорят тренды» основан 
преимущественно на июнь-
ских данных о характере вос-
становления экономики по-
сле резкого спада в апреле-мае, 
вызванных сочетанием локда-
унов, сделки ОПЕК+ и сокра-
щением потребительской ак-
тивности. Напомним, самих 
по себе препятствий для очень 
быстрого, хотя и ограниченно-
го восстановления динамики 
экономических показателей в 
РФ с июня 2020 года остается 

немного. «Закрыты» в силу про-
должающейся эпидемии коро-
навируса лишь немногие отра-
сли с очень небольшим влия-
нием на совокупный выпуск 
(авиаперевозки, туризм, часть 
сферы развлечений). Сниже-
ние реальных располагаемых 
доходов населения в апреле-
мае было ограниченным, и по 
итогам июня для большинства 
отраслей аналитики ЦБ ожида-
ют возврата этого показателя к 
уровням начала года. Наконец, 
следов предполагавшихся ра-
нее логистических сбоев и сни-
жения темпов выпуска из-за де-
фицита комплектующих и про-
межуточных товаров, по край-
ней мере по состоянию на сей-
час, не показано ни для одной 
из отраслей (в бюллетенях ЦБ, 
несмотря на внимание к этой 
теме аналитиков, они не опи-
саны). Нельзя исключать, что 
они могут обнаружиться, но 
вероятность этого летом 2020 
года, в отличие от весны, явно 
снижается, а не растет.

Тем не менее ЦБ описывает 
весьма логичную схему, в кото-
рой сочетаются одновременно 
быстрое восстановление в ба-
зовых отраслях промышлен-
ности (по оценкам Банка Рос-
сии, «дно» там пройдено в мае 
2020 года), менее отчетливое и 
разнородное по природе вос-
становление в отраслях конеч-
ного потребления — и отсутст-

вие восстановления, если не 
ухудшение ситуации в июне 
(по мониторингу ЦБ платежей 
в национальной платежной 
системе), в отраслях инвести-
ционного спроса. 

Быстрое восстановление 
Банк России наблюдает с тре-
тьей декады июня, поэтому фи-
нальные июньские цифры, на-
пример, по промпроизводст-
ву, видимо, будут еще достаточ-
но слабыми. Однако более зна-
чимо другое: если в отраслях 
конечного спроса и в торгов-
ле ЦБ увязывает (хотя и с осто-
рожностью) сценарий будуще-
го восстановления с возвратом 
к прежней динамике зарплат 
(аналитики указывают, что рост 
безработицы в РФ минимален, 
и большая часть реакции рын-
ка труда на происходившее — 
временное снижение зарплат, 
но не увольнения), то для инве-
стиционных отраслей ожидает-
ся более медленное восстанов-
ление, чем для промышленно-
сти в целом. При этом ЦБ под-
тверждает (в том числе со ссыл-
кой на оценки «Ромира» и BCG), 
что часть потребительской ак-
тивности будет восстанавли-
ваться медленнее, чем можно 
было бы ожидать от V-образно-
го сценария.

Часть эффекта неполного 
восстановления Банк России 
явно относит к последствиям 
соглашения ОПЕК+, сокраща-

ющим в том числе выпуск в 
электроэнергетике и смежных 
с ТЭК отраслях. Однако во мно-
гом и потребительская, и ин-
вестиционная активность ог-
раничивается неопределенно-
стью ожиданий: для промыш-
ленности это — ожидания раз-
вития ситуации на экспорт-
ных рынках, для домохозяйств 
— общая реакция на экономи-
ческую нестабильность, на воз-
росшие риски потери работы. 
Даже несмотря на то что в РФ, 
видимо, очень низки в сравне-
нии с другими развивающи-
мися рынками риски неста-
бильности финансовой систе-
мы, для V-восстановления явно 
не хватает «сценария выхода» 
из пандемии. На националь-
ном уровне это, видимо, могли 
бы быть факторы, связанные с 
сырьевым экспортом, на миро-
вом — уверенность в стабиль-
ности экономической и поли-
тической ситуации в США и от-
сутствии эскалации во взаимо-
отношениях США и КНР и стра-
тегия восстановления эконо-
мик ЕС, поддержанная на уров-
не правительств союза. В от-
сутствие же этой уверенности 
большинство показателей, на 
которые обращают внимание 
аналитики ЦБ, имеют явную 
тенденцию к восстановлению 
— но лишь к уровням 2016–
2017 годов до начала 2021 года.

Дмитрий Бутрин

Вирус убавит годы
Экономика готова восстановиться,  
но на уровне трехлетней давности

Верховный суд (ВС) про-
верит корректность пун-
кта правил дорожного дви-
жения, согласно которому 
действие знаков распро-
страняется «только на ту 
сторону дороги, где они 
установлены». Такая фор-
мулировка нарушения пра-
вил стоянки позволяет ош-
трафовать, например, 
велосипедистов на тротуа-
ре, считает юрист из Томс-
ка Андрей Лыков. В иске он 
требует уточнить правила. 
В МВД с этим не согласны: 
оштрафовать велосипеди-
стов за нарушение пра-
вил стоянки невозможно 
по действующему КоАП.

Обратившийся в ВС юрист 
из Томска Андрей Лыков про-
сит суд признать недействую-
щим один из пунктов прило-
жения №1 к правилам дорож-
ного движения (утверждены 
постановлением правитель-
ства РФ 1993 года). В нем го-
ворится, что действие знаков 
3.10 «Движение пешеходов за-
прещено», 3.27 «Остановка за-
прещена», 3.28 «Стоянка за-
прещена», 3.29 «Стоянка за-
прещена по нечетным числам 
месяца» и 3.30 «Стоянка запре-
щена по четным числа меся-
ца» распространяется «толь-
ко на ту сторону дороги, на ко-
торой они установлены». Под 
термином «дорога» (раскрыт 

в другом пункте правил) по-
нимается «обустроенная или 
приспособленная и использу-
емая для движения транспорт-
ных средств полоса земли 
либо поверхность искусствен-
ного сооружения». Она вклю-
чает в себя «одну или несколь-
ко проезжих частей, а так-
же трамвайные пути, тротуа-
ры, обочины и разделитель-
ные полосы при их наличии». 
Если действующую редакцию 
ПДД трактовать буквально, ут-
верждает господин Лыков в 
исковом заявлении („Ъ“ озна-
комился с текстом), выходит, 
что действие знаков распро-
страняется не только на проез-
жую часть, но и на остальные 
элементы дороги — тротуары, 
обочины и т. д.

«В случае участия в движе-
нии в качестве велосипедиста 
оспариваемая норма позволя-
ет привлечь к ответственно-
сти за остановку и стоянку на 
тротуаре в зоне действия со-
ответствующих знаков»,— пи-
шет истец. Кроме того, форму-
лировка ПДД противоречит 
положениям Венской конвен-
ции о дорожных знаках и сиг-
налах 1968 года, утверждает 
он. Более корректной являет-
ся формулировка ГОСТа 2019 
года (правила применения 
знаков, разметки, светофо-
ров), считает Андрей Лыков: 
там говорится, что знаки 3.27–

3.30 устанавливают «на сторо-
не дороги, на которой вводит-
ся запрещение». Применяе-
мую редакцию истец считает 
«незаконной, не отвечающей 
принципам правовой опреде-
ленности». Господина Лыкова 
поддерживает юрист Общест-
ва защиты прав автомобили-
стов Равиль Ахметжанов: ны-
нешняя редакция ПДД может 
быть истолкована «неодноз-
начно», что приводит к риску 
«произвольного применения».

В МВД с позицией Андрея 
Лыкова не согласились и на-
правили в ВС свои возражения 
(„Ъ“ ознакомился с текстом). В 
полиции считают, что оспари-
ваемые положения ПДД явля-
ются «ясными и определен-
ными», противоречий с текс-
том Венской конвенции о зна-
ках нет. Велосипедист не мо-
жет быть привлечен к ответ-
ственности за нарушение пра-
вил стоянки или остановки, 
отмечают в полиции: ст. 12.16 
КоАП на владельцев велосипе-
дов не распространяется. Для 
них действует ст. 12.29 кодек-
са, предусматривающая штра-
фы до 1,5 тыс. руб. за наруше-
ние правил движения (напри-
мер, езду по проезжей части, в 
нетрезвом виде и т. д.).

Рассмотрение искового за-
явления в ВС запланировано 
на следующую неделю.

Иван Буранов

В ПДД нашли риски 
для велосипедистов
ВС проверит законность правил  
о зоне действия знаков
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Чертановский райсуд отправил в среду 
под домашний арест Сергея Емельченко-
ва, с 2019 года занимающего пост заме-
стителя гендиректора по информационным 
технологиям и развитию цифровых сер-
висов «Почты России». По версии следст-
вия, господин Емельченков, рассчитывая 
получить крупные бонусы в госкомпании 
по итогам года, заключал допсоглашения 
к контрактам с поставщиками «Почты Рос-
сии», позволявшие не платить им в случае 
нарушений, а потом сам же снижал штраф-
ные санкции. Защита нашла его уголовное 
преследование необоснованным.

Господина Емельченкова сотрудники ФСБ 
задержали накануне в рамках расследования 
уголовного дела, которое следственное управ-
ление (СУ) Следственного комитета России 
(СКР) по Южному округу Москвы возбудило 
по ч. 3 ст. 286 УК (превышение должностных 
полномочий с причинением тяжких последст-
вий). Ночь топ-менеджер «Почты России» про-
вел в ИВС, а утром следователь СУ СКР предъя-
вил ему обвинение.

По данным следствия, в период с февраля по 
октябрь 2018 года господин Емельченков, яв-
но выходя за пределы своих полномочий, в на-
рушение установленного порядка о согласова-
нии крупных сделок с курирующей Минком-
связью, подписал дополнительное соглашение 
к государственному контракту, десятикратно 
занизив сумму штрафа за ненадлежащее ис-
полнение договора. В результате его незакон-
ных действий «Почтой России» были необосно-
ванно произведены выплаты подрядным орга-
низациям более чем на 67 млн руб.

Как рассказал „Ъ“ адвокат Борис Федосимов, 
защищающий Сергея Емельченкова, в вину его 
клиенту следствие ставит подписание допол-
нительного соглашения к контракту по техни-
ческой поддержке и техническому обслужи-
ванию программно-аппаратных комплексов, 
включая контрольно-кассовую технику «По-
чты России». По данным „Ъ“, согласно контрак-
ту, подписанному в начале 2018 года, для фирм-
поставщиков «Почты России» резко возросли 
штрафные санкции за несоблюдение или нару-
шение условий договоров. В итоге некоторые 
из них из-за новой методики расчетов, оказав 
заказчику услуги, не только не могли получить 
оплату за проделанную работу, но и должны бы-
ли компенсировать «Почте России» штрафные 
санкции. Так, если объем оказанных услуг в те-
чение периода был менее 90% от планового, то 
поставщик вообще не получал никаких денег.

«Самое странное в этой истории, что след-
ствие считает, что из-за изменения методики 
штрафных санкций необоснованно возросла 
стоимость самих контрактов и сделано это бы-
ло господином Емельченковым якобы из ко-
рыстного мотива — для получения бонусов по 
итогам года, что, конечно же, не соответствует 
истине»,— заявил „Ъ“ адвокат Федосимов. По 
словам защитника, им с клиентом еще пред-
стоит проанализировать, каким образом след-
ствие пришло к выводу, что из-за изменившей-
ся методики расчетов замгендиректора «Почты 
России» нанес ущерб в размере 67 млн руб. и 

этот ущерб следствие считает тяжким послед-
ствием, притом что выручка «Почты России» за 
2019 год составила более 206 млрд руб., а чи-
стая прибыль 3 млрд.

По данным „Ъ“, заявителем по этому делу яв-
ляется ООО «Сервионика» (входит в ГК «Ай-Те-
ко»), которое должно было оказать услуги «По-
чте России» в одном из федеральных округов на 
значительную сумму. Однако из-за штрафных 
санкций деньги ему якобы так и не были выпла-
чены. При этом в самой компании проблемы 
возникли не только с почтой, но и со следствен-
ными органами. Один из ее менеджеров Курбан 
Абаев находится под стражей по уголовному де-
лу об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК) в отношении Минобороны, которое рассле-
дует Главное военное следственное управление 
СКР. В самой компании лишь сообщили, что по-
казания на него дал один из субподрядчиков, ра-
нее судимый за неуплату налогов.

Следует отметить, что «Сервионика» — дав-
ний и крупный IT-партнер «Почты России», в 
последние годы активно инвестирующей в 
цифровую трансформацию. Согласно откры-
тым данным, за последние годы стороны за-
ключили шесть закупочных договоров на об-
щую сумму более 4 млрд руб., большая часть ко-
торых на техническую поддержку и обслужива-
ние различных макрорегиональных центров 
«Почты России».

Среди других клиентов «Сервионики» — 
Сбербанк, «Русал», «Норильский никель», со-
товые операторы, Росреестр, Федеральное каз-
начейство и другие структуры. Компания бы-
ла основана в 2012 году на базе сервисного по-
дразделения крупного системного интеграто-
ра «Ай-Теко», оборот группы компаний которо-
го по итогам 2019 года составил 36,34 млрд руб.

Обычно для обвиняемых в таких преступле-
ниях, как у господина Емельченкова, следст-

вие требует отправки в СИЗО, но в случае с топ-
менеджером «Почты России» в Чертановском 
райсуде речь сразу зашла о домашнем аресте. 
Соответственно, господина Емельченкова, ли-
цо которого скрывали низко опущенный ка-
пюшон олимпийки и защитная маска, остави-
ли в зале заседания, не заключая в металличе-
скую клетку.

Следователь, объясняя, почему Сергей 
Емельченков должен находиться под домаш-
ним арестом, пусть и не под самой строгой ме-
рой пресечения, сообщил, что он обвиняется 
в совершении тяжкого преступления, за кото-
рое предусмотрено до десяти лет заключения; 
оставаясь на свободе, может скрыться, оказать 
давление на свидетелей, иным способом поме-
шать расследованию, а также продолжить со-
вершать преступления.

Защита господина Емельченкова предло-
жила суду ограничиться залогом на сумму от 
1 млн до 5 млн руб. или избрать для него запрет 
определенных действий. При этом отмечалось, 
что вина топ-менеджера не доказана, а доводы 
следствия о необходимости домашнего ареста 
носят лишь предположительный характер. «Я 
себя виновным не признаю»,— сказал сам го-
сподин Емельченков, пообещав на свободе не 
совершать ничего противоправного.

Судья, отклонив предложенные защитой 
альтернативные меры пресечения, решила, что 
ближайшие два месяца, до 13 сентября, госпо-
дин Емельченков должен провести в квартире 
по месту регистрации — в девятиэтажке на Род-
никовой улице в Новой Москве. Ему запретили 
покидать жилье, использовать любые средст-
ва связи и интернет, а общаться он может толь-
ко со следователем, адвокатом и близкими род-
ственниками. В ближайшее время сотрудники 
УФСИН по Москве должны надеть на обвиняе-
мого электронный браслет, с помощью которо-
го будут контролировать его перемещения.

Олег Рубникович, Юрий Сенаторов, 
Юлия Степанова

Замдиректора «Почты России» 
доставили на дом
Сергею Емельченкову избрана не самая строгая мера пресечения Директор благотворительного фон-

да «Измени одну жизнь» Яна Леоно-
ва называет постановление Роспотреб-
надзора «неконкретным»: «Там говорит-
ся о запрете для лиц, не связанных с де-
ятельностью этих учреждений, но мно-
гие НКО имеют соглашения о сотрудни-
честве с детскими домами и интерната-
ми. Однако часть субъектов теперь ма-
шет этим постановлением, как флагом, 
и не пускает НКО в учреждения». Фонд 
«Измени одну жизнь» много лет снимает 
видеоанкеты детей-сирот и размещает 
их в региональных и федеральном бан-
ках данных — благодаря этому кандида-
ты в приемные родители могут увидеть 
ребенка. Этим занимаются и «Петербург-
ские родители». По словам собеседников 
„Ъ“, с апреля работа практически оста-
новлена. «Мы обратились в 60 субъек-
тов в надежде получить разрешение для 
наших съемочных групп,— говорит Яна 
Леонова.— Только четыре региона дали 
добро. Остальные отказываются, ссыла-
ясь на приказ». 

«У нас в регионе банк данных детей-
сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, не обновлялся уже че-
тыре месяца,— рассказывает Лада Ува-
рова.— Это напрямую отражается на се-
мейном устройстве детей — оно оста-
новлено, его нет». По словам госпожи 
Уваровой, оператор банка данных о де-
тях, оставшихся без попечения родите-
лей, по Санкт-Петербургу не выдает на-
правления на знакомства кандидатов в 
приемные родители, ссылаясь на указы 
властей о противодействии коронави-
русной инфекции. «Теперь этот режим 
официально продлен до 2021 года,— от-
мечает Лада Уварова.— Выходит, до сле-
дующего года семейное устройство в 
России остановлено». Собеседница „Ъ“ 
отмечает, что законодательством уста-
новлен порядок усыновления или офор-
мления детей под опеку, по которому 
встреча будущего приемного родителя 
и ребенка обязательна. «Закон не пред-
полагает других путей для семейного 
устройства,— говорит Лада Уварова.— 
Лишая приемных родителей возможно-

сти знакомиться с детьми, власти ставят 
крест на семейном устройстве».

«Хотя карантин закончился, нам сто-
ило огромных усилий убедить ведомст-
ва возобновить семейное устройство,— 
отмечает руководитель благотворитель-
ной организации „Волонтеры в помощь 
детям-сиротам“ Елена Альшанская.— И 
вот новый документ Роспотребнадзора 
снова запирает двери учреждений». Кро-
ме этого, ряд учреждений не разрешают 
родственникам навещать детей, ссыла-
ясь на противоэпидемические меры, го-
ворят собеседники „Ъ“, что является пря-
мым нарушением прав ребенка.

В этой связи ассоциация социально 
ориентированных НКО «Благотвори-
тельное собрание „Все вместе“» обра-
тилась к главному санитарному врачу 
России Анне Поповой с просьбой офи-
циально разъяснить постановление ве-
домства. Они также просят подтвер-
дить, что работа НКО и других помогаю-
щих организаций и лиц, сотрудничаю-
щих с сиротскими учреждениями, связа-
на с их деятельностью, а значит, они мо-
гут быть туда допущены. От госпожи По-
повой ожидают разработанного поряд-
ка посещения организаций волонтера-
ми, внешними психологами, репетито-
рами, а также родственниками, друзья-
ми и кандидатами в приемные родите-
ли. Обращение поддержали 28 НКО из 
разных регионов России. «Наши специ-
алисты и волонтеры готовы предостав-
лять справки об отсутствии COVID-19,— 
говорит Лада Уварова,— но для начала 
нам хотелось бы иметь понятные прави-
ла посещения учреждений». 

«Нам говорят, что двери учреждений 
закрыты в связи с необходимостью про-
тивостоять эпидемии,— отмечает Яна 
Леонова.— Специалисты в одном из ре-
гионов, с которым мы работаем, расска-
зали об инфицированном крупном си-
ротском учреждении, в которое охран-
ник занес вирус. То есть закрытые двери 
не помогли. Это говорит о том, что запи-
рать детей, которые и без того находятся 
в тяжелом эмоциональном состоянии, 
не выход. Надо разукрупнять огромные 
учреждения».

Ольга Алленова

Особый режим  
хранения детей

Новый законопроект сенатора  Елены 
Мизулиной вводит принцип презум-
пции добросовестности родителей 
и резко сужает перечень поводов 
для  изъятия детей из семьи. Доку-
мент, разработанный при участии 
ультраконсервативных организаций, 
разрешает органам опеки забирать 
детей только по решению суда о ли-
шении родительских прав. Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты называют поправки 
непродуманными, указывая, что го-
сударство «рискует запереть детей-
жертв с родителями-тиранами».

Группа сенаторов Совета федерации, 
возглавляемая Еленой Мизулиной, вне-
сла в Госдуму пакет законопроектов для 
«укрепления института семьи в России». 
Как напомнили в пресс-службе госпожи 
Мизулиной, над «предложениями по со-
вершенствованию положений Семей-
ного кодекса» с 2016 года работала вре-
менная комиссия, созданная «при под-
держке» спикера Совета федерации Ва-
лентины Матвиенко. Как выяснил „Ъ“, 
в нее входили чиновники Минпросве-
щения и представители РПЦ — в частно-
сти, известный своими резкими выска-
зываниями протоирей Дмитрий Смир-
нов. Также среди разработчиков оказа-
лись ультраконсервативные организа-
ции «Иван-чай» и «Родительское всерос-
сийское сопротивление» (связано с дви-
жением «Суть времени» Сергея Курги-
няна). Как заявил „Ъ“ на условиях ано-
нимности один из участников разработ-
ки, «круг допущенных организаций был 
очень узким». Так, совет при правитель-
стве РФ в сфере попечительства в соци-
альной сфере неоднократно запраши-
вал у сенаторов текст проекта, но так и 
не получил его.

«Не секрет, что современная семья 
сталкивается со множеством вызовов, 
угрожающих ее благополучию и целост-
ности,— заявила госпожа Мизулина.— 
Пакет законопроектов является ответом 
на ряд таких вызовов, направлен на за-
щиту от угрозы разрушения прежде все-
го семей с несовершеннолетними деть-
ми и тем самым на ее укрепление». Доку-
мент предполагает установить, что вза-
имодействие семьи и государства опре-
деляется «презумпцией добросовестно-
сти осуществления родительских прав». 
Изъятие ребенка из семьи возможно как 
крайняя мера — только при лишении 
или ограничении родительских прав по 
решению суда.

«В документе ни слова не говорится 
о жестоком обращении с детьми, наси-
лии, пренебрежении к потребностям 
ребенка — например, когда его морят 
голодом»,— отметила в разговоре с „Ъ“ 

президент организации «Волонтеры в 
помощь детям-сиротам» Елена Альшан-
ская. По ее словам, все жалобы на то, 
что «ребенок плачет, оставлен один, бу-
дут идти через полицию, а не через ор-
ганы опеки». При этом госпожа Альшан-
ская отметила положительный момент 
проекта — возможность на время пере-
дать ребенка родственникам или знако-
мым. «Но и здесь недоработка,— сказа-
ла она.— Озвучено, что ребенок может 
находиться у бабушки без дополнитель-
ных документов. Это хорошо, так как бы-
ли случаи, когда опека изымала ребен-
ка у бабушки. Но это может породить и 
спорные ситуации при разводе и попыт-
ке увезти ребенка родственниками от 
родителя, с которым он проживает».

Депутат Оксана Пушкина полагает, 
что «примитивными запретами и услож-
нением процедур проблему не решить». 
«Бездумный запрет может просто пара-
лизовать профилактику насилия в от-
ношении детей,— полагает она.— Пре-
жде всего нам необходима кардиналь-
ная реформа службы опеки и попечи-
тельства. Нужно утвердить понятные и 
единые для всех критерии эффективно-
сти работы этих структур, привлечь туда 
профессиональных юристов и психоло-
гов». «Сейчас же мы просто рискуем запе-
реть детей-жертв с родителями-тирана-
ми и лишить государство инструментов 
воздействия на такие семьи,— полага-
ет она.— Мы вытолкнем в серую зону са-
мые страшные преступления в отноше-
нии несовершеннолетних, „детей-мау-
гли“ может стать гораздо больше».

Партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Екатерина Тягай отметила, что по-
правки Елены Мизулиной — это «по-
пытка выдать масштабное вторжение 
публичной власти в семейные отноше-
ния за прямо противоположное». «Зако-
нопроект предлагает перевести искон-
но частные отношения граждан в режим 
ручного управления»,— пояснила госпо-
жа Тягай. Действующие нормы Семей-
ного кодекса сформулированы таким 
образом, «что в каждом конкретном слу-
чае суд может оценить характер и объ-
ем злоупотреблений со стороны родите-
ля и вынести индивидуализированное 
решение». В то время как законопроект 
«предлагает лишать родительских прав 
только при наличии вступившего в си-
лу приговора и даже в этом случае раз-
решает делать исключения, если суд не 
сочтет опасным продолжение родитель-
ско-детских отношений», предупрежда-
ет госпожа Тягай.

Валерия Мишина,  
Анна Васильева,  
Кира Дюрягина

Елена Мизулина 
предложила презумпцию 
добросовестности семьи
Эксперты требуют  
дополнительного обсуждения

Конституционный суд (КС) рассмотрит 
 жалобу «альтернативных православных» 
на закон о передаче госимущества рели-
гиозным организациям. Тверская общи-
на Православной церкви Божией Матери 
 Державная в середине 1990-х годов полу-
чила от города полуразрушенное здание 
котельной, которое отремонтировала за 
свой счет и использовала для богослуже-
ния. Однако через 20 лет новая админист-
рация Твери расторгла договор и без ком-
пенсации забрала помещение, заявив, 
что изначально оно не было предназначе-
но для богослужения. Верующие заявили 
КС, что законодательство ставит в нерав-
ное положение крупные и новые религи-
озные общины.

В 1996 году администрация Твери переда-
ла местной религиозной организации «Общи-
на Православной церкви Божией Матери Дер-
жавная» в безвозмездное пользование забро-
шенное здание на улице Ротмистрова, 14а. В 
советское время оно относилось к комбинату 
«Химволокно». Члены общины восстановили 
постройку, открыли там храм Новомучеников 
Российских и в 2002 году зарегистрировали его 
как объект религиозного назначения. Все доку-
менты, подчеркивают в общине, были согласо-
ваны с городским управлением архитектуры и 
градостроительства. Позже там были построе-
ны часовня и купель.

• Православная церковь Божией  Матери 
 Державная известна с начала 1990-х годов, 
 относится к так называемым альтерна-
тивным православным. Представители РПЦ 
не раз называли «богородничников» сектанта-
ми и даже экстремистами. Доцент Центра 
 изучения религий РГГУ, эксперт центра «С ова» 
 Ксения Сергазина не согласна с этими оценка-
ми. По ее мнению, церковь относится к новым 
религиозным движениям: «Они  более свободные, 
не выстраивают жесткой иерархии между свя-
щенником и прихожанами, сохраняют пред-
ставления об общине. Утверждают, что ве-
рующим можно напрямую общаться с Богом, 
без  посредников. По-другому относятся к бого-
служениям, у них иной покрой одежды священ-
ников, много музыки и творчества».

В 2016 году срок договора о безвозмездной 
аренде закончился, и представители общины 
обратились в администрацию города с прось-
бой о продлении. Департамент управления 
имуществом и земельными ресурсами снача-
ла одобрил заявку, однако через месяц изме-
нил решение и предписал верующим освобо-
дить помещение храма. Чиновники не объяс-
нили причину, сославшись на право прекра-
тить действие договора по желанию собствен-
ника. «Лишиться храма — большой удар для 
прихожан. Мы принадлежим к небольшой вет-
ви православия, к нам ходит около 100 чело-
век. У нас нет возможности отстроить все за-
ново»,— говорит представитель церкви. Об-
щина пыталась оспорить решение, однако су-
ды всех инстанций заняли сторону админист-
рации. Они сослались на ФЗ «О передаче рели-
гиозным организациям имущества религиоз-
ного назначения, находящегося в государст-
венной или муниципальной собственности», 
где речь идет только о помещениях, изначаль-
но построенных для религиозных целей. А зда-
ние, полученное общиной, ничего общего с ре-
лигией не имело.

В конце 2019 года представители общины 
обратились в ЕСПЧ, заявив о нарушении пра-
ва исповедовать религию. А в январе 2020 года 
подали жалобу и в Конституционный суд. По 
мнению заявителей, формулировки закона 
нарушают принцип равенства религиозных 
объединений и несоразмерно ограничивают 
свободу вероисповедания. «Это недостаток в 
законе, дикая казуистика, которая позволя-
ет отнимать то, что члены церкви построили 
на свои деньги,— сказал „Ъ“ эксперт Институ-
та права и публичной политики (ИППП) Илья 
Шаблинский, представляющий интересы об-
щины в суде.— Крупные религиозные органи-
зации оказались в более выигрышном поло-
жении по сравнению с малыми. У небольших 
общин исторически могло и не быть религи-
озных зданий».

В марте жалобу поддержали в Совете по пра-
вам человека (СПЧ). СПЧ направил председа-
телю Конституционного суда Валерию Зорь-
кину свое заключение по делу. В нем сообща-
лось, что государство возвращает изъятые по-

сле революции здания крупным общинам, ис-
правляя ошибки прошлого, но не должно со-
вершать новые, отказывая «новым религиоз-
ным течениям и организациям». «Права гра-
ждан исповедовать ту религию, которую они 
считают истинной, безусловно, ограничивает-
ся. Они вынуждены искать новые помещения, 
что связано с большими трудностями, и могут 
быть выгнаны и из этого помещения в любой 
момент»,— подчеркивали в СПЧ.

Управляющий партнер адвокатского бюро 
«Славянский правовой центр» Владимир Ря-
ховский уверен, что жалоба общины указыва-
ет на существенное нарушение конституцион-
ных прав граждан: «Закон не гарантирует рели-
гиозным организациям закрепление имущест-
ва, и прихожане могут лишиться святых для се-
бя мест. Право на свободу вероисповедания ог-
раничивается без каких-либо конституционно-
правовых оснований».

По данным тверских СМИ, здание было пе-
редано местной общине РПЦ. Сейчас сервис 
«Яндекс.Карты» находит по этому адресу храм 
во имя иконы Божией Матери «Всецарица». 
Один из пользователей в мае оставил коммен-
тарий: «Трудов еще много по переделке хра-
ма, но о. настоятель справится». Другой напи-
сал: «Мне нравится, что церковь будет откры-
та для всех». «Собственность отбирается у одно-
го собственника в пользу другого с использова-
нием вполне законных административных и 
судебных процедур,— считает старший юрист 
ИППП Анита Соболева.— В таких случаях до-
казать дискриминацию очень сложно, потому 
что в официальных документах не указывается 
причина, по которой договор расторгнут».

Закон «О передаче религиозным организа-
циям имущества религиозного назначения, 
находящегося в государственной или муни-
ципальной собственности» был принят в 2010 
году. Ранее религиозные общины уже обжало-
вали нормы закона в Конституционном суде. 
В ноябре 2019 года, рассмотрев жалобу прихо-
жанки Церкви христиан-адвентистов седьмого 
дня Ольги Гламоздиновой, суд разрешил веру-
ющим предоставлять религиозным организа-
циям свои дома для богослужений.

Елизавета Ламова

КС займется поражением в храмах
Принята к рассмотрению жалоба на закон  
о передаче госимущества религиозным организациям

Ближайшие два  месяца Сергей 
Емельченков проведет дома 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости
Вместе на пути  
к устойчивому 
восстановлению
Послы трех европейских стран  
о необходимости совместной борьбы  
с изменениями климата

Послы трех европейских стран 
в РФ — Геза Андреас фон Гайр 
(Германия), Дебора Броннерт 
(Великобритания) и Паскуале 
Терраччано (Италия) — написали 
и предоставили в „Ъ“ для публи-
кации статью, в которой призы-
вают к укреплению сотрудниче-
ства между Европой и Россией 
в борьбе с изменениями климата 
после пандемии COVID-19.

Ученые все больше приходят к 
единому мнению о климатических 
изменениях. Планета нагревается. 
Растет количество и масштаб при-
родных катастроф, несущих разру-
шения по всему миру. Сильные до-
жди и наводнения, частые и суро-
вые засухи становятся причиной ги-
бели сотен тысяч людей и препятст-
вуют долгосрочному экономическо-
му развитию. Всего два года назад по 
Европе прошла волна рекордно жар-
кой погоды, жертвами которой ста-
ли тысячи людей в Германии и Ве-
ликобритании и которая нанесла 
беспрецедентный ущерб сельскохо-
зяйственному сектору этих стран. В 
Италии температура увеличивается 
стремительнее, чем в других частях 
света. Россия также столкнулась с 
увеличением негативных последст-
вий изменения климата: таяние веч-
ной мерзлоты в Сибири, ведущее к 
разрушению инфраструктуры, по-
жары, аномальная жара, засухи. Все 
это представляет прямую угрозу жиз-
ням и благополучию населения Рос-
сии, а также разнообразной флоре 
и фауне страны. Разлив нефти в Но-
рильске — это лишь один из недав-
них примеров того, насколько опас-
ным может быть для России измене-
ние климата.

Можно без преувеличения ска-
зать, что изменение климата являет-
ся важнейшим вызовом нашей эпо-
хи. Эта долгосрочная угроза сохра-
нится и после того, как мы справим-
ся с неотложными вызовами, связан-
ными с пандемией COVID-19. Прави-
тельства совершенно обоснованно 
сосредоточили усилия на спасении 
жизни людей на ожидающий нас тя-
желый период восстановления. Од-
новременно с этим мы не должны 
пренебрегать мерами, связанными 
с изменением климата. Мы должны 
быть уверены, что все программы по 
восстановлению, пакеты стимулиру-
ющих мер и инвестиции находятся 
в соответствии с Парижским согла-
шением и Повесткой дня в области 
устойчивого развития до 2030 года.

Период восстановления предо-
ставляет возможность запустить глу-
бокие преобразования и ускорить пе-
реход к чистому, устойчивому низко-
углеродному развитию, однако для 
этого требуется совместная работа 
правительств, бизнеса и экспертов, 
которая поможет не замыкаться на 
инвестировании в углеродоемкие 
сектора экономики, замедляющие 
свой рост и отвечающие за выбросы 
загрязняющих веществ. Наши прави-
тельства взяли на себя обязательство 
придерживаться принципов «зелено-
го восстановления» после пандемии 
COVID-19. Предварительные планы 
такого восстановления были пред-
ставлены ЕС, Германией и — 8 июля 
— Великобританией. Мы призываем 
российское правительство, россий-
ских предпринимателей и финансо-
вый сектор присоединиться к нам в 
поддержке принципов устойчивого 
восстановления.

Разрыв зависимости между эконо-
мическим ростом и выбросом парни-
ковых газов должен стать главным 
приоритетом для всех нас. Опыт ка-
ждой из наших стран служит пря-
мым примером возможности про-
должения экономического роста 
при сокращении вредных выбросов. 
Так, например, в Великобритании за 
период с 1985 по 2016 год ВВП вырос 
на 70,7%, притом что уровень выбро-
сов сократился на 34,2%. В отсутст-
вие каких-либо ограничений в бли-
жайшие годы экономический рост с 
низким уровнем выбросов углекис-
лого газа будет не только более эколо-
гически чистым и устойчивым, но и 
более быстрым: выполнение Плана 
устойчивого восстановления Между-
народного энергетического агентст-
ва приведет к росту глобальной эко-
номики на 1,1%, а в течение трех лет 
будет сохранено и дополнительно 
создано 27 млн рабочих мест. Инве-
стиции в энергоэффективность яв-
ляются ключевой частью планов по 
восстановлению, анонсированных 
ЕС, Великобританией и Германией, 
а также частью мер, принимаемых 
Италией для укрепления экономи-
ки. Все это позволит ускорить рост и 
создать рабочие места и одновремен-
но сократить расходы и снизить вы-
бросы углекислого газа. По послед-

ним оценкам, повышение эффектив-
ности административных зданий в 
России сэкономит 250 млрд руб. в год.

Разумеется, ни одна страна не смо-
жет справиться с проблемой клима-
тических изменений самостоятель-
но, как не может забота об окружа-
ющей среде — источнике всей жиз-
ни лежать на отдельном государстве, 
идеологии или партии. Аналогично 
ответу на пандемию COVID-19, наш 
ответ на изменения климата должен 
основываться на международном со-
трудничестве и научном подходе.

Историческое Парижское согла-
шение 2015 года служит основой для 
этих общих глобальных усилий. При-
соединение России к соглашению в 
2019 году стало важным событием 
для международного сотрудничест-
ва в климатической сфере. В соот-
ветствии с процедурами Парижско-
го соглашения весной этого года Ми-
нистерством экономического разви-
тия России был подготовлен проект 
Стратегии долгосрочного развития с 
низким уровнем выбросов парнико-
вых газов до 2050 года. Установлен-
ная цель сократить к 2030 году вы-
бросы парниковых газов на треть 
от уровня 1990 года — это хороший 
первый шаг, и есть возможность сде-
лать ее более амбициозной. Соглас-
но отчету Российского центра по эф-
фективному использованию энер-
гии, опубликованному ранее в этом 
году, к 2030 году Россия могла бы со-
кратить выбросы на 40 и более про-
центов. Мы все должны приклады-
вать больше усилий в борьбе с изме-
нением климата и повысить цели по 
снижению выбросов как можно быс-
трее, чтобы обеспечить выполнение 
своих обязательств в рамках Париж-
ского соглашения, наполовину со-
кратить выбросы к 2030 году и огра-
ничить рост температуры в мире на 
уровне 1,5 градуса по Цельсию.

С 1 июля 2020 года Германия ста-
новится председателем Совета Евро-
пейского союза на шесть месяцев. В 
ходе своего председательства Герма-
ния планирует повысить уровень 
взаимодействий в рамках ЕС и за его 
пределами для продвижения амби-
циозной климатической политики. В 
частности, Германия планирует под-
держать успешное проведение 26-й 
конференции сторон путем выполне-
ния обязательств по Парижскому со-
глашению и усиления взаимодейст-
вия в части расширения глобальных 
климатических проектов. Ключевой 
целью Германии является представ-
ление обновленного определяемо-
го на национальном уровне вклада 
страны по снижению выбросов пар-
никовых газов (ОНУВ) в 2020 году, а 
также оказание поддержки развива-
ющимся странам в качестве надеж-
ного партнера в борьбе с изменени-
ем климата. Великобритания в парт-
нерстве с Италией примет следую-
щую климатическую конференцию 
ООН — 26-ю конференцию сторон в 
Глазго в ноябре 2021 года. Борьба с из-
менением климата и продвижение 
решений в области чистой энергии 
также станут ключевыми пунктами 
председательства Великобритании в 
G7 и председательства Италии в G20 
в следующем году.

Вовлечение и интеграция особен-
но важны, когда речь идет о молодом 
поколении, поскольку изменения 
климата коснутся их в гораздо боль-
шей степени. Мы хотим объединить 
все слои общества для придания им-
пульса международной борьбе с из-
менением климата и поддерживать 
его на протяжении периода восста-
новления после пандемии COVID, 
в том числе в рамках молодежного 
мероприятия в Италии в преддве-
рии конференции сторон, в ходе 26-
й конференции сторон в Глазго и по-
сле ее завершения.

Усиление сотрудничества в обла-
сти климата — это не только полити-
ческая, но и экономическая возмож-
ность для создания прочных парт-
нерских отношений в низкоуглерод-
ных отраслях будущего (возобновля-
емые источники энергии, управле-
ние отходами, экономика замкнуто-
го цикла и так далее), а также продол-
жения истории успешных деловых 
отношений между Россией и ее евро-
пейскими соседями.

Мы должны воспользоваться этой 
возможностью, чтобы углубить наше 
сотрудничество в области климата на 
всех уровнях общества, оставив в сто-
роне разногласия в других полити-
ческих вопросах, чтобы вместе рабо-
тать над продуктивным восстановле-
нием после коронавируса, чтобы на-
ши страны встали на путь устойчиво-
го развития и чтобы защитить буду-
щее наших детей на этой планете.

Работая вместе, мы должны и, не-
сомненно, можем добиться успеха.

Белорусские выборы  
пройдут по недосмотру
На них могут не приехать западные наблюдатели

Президент Белоруссии Александр Лукашенко 
после недолгой оттепели в отношениях с США 
и Евросоюзом может вновь оказаться для них 
нерукопожатным. В среду стало известно, 
что на предстоящие президентские выборы 
в страну могут не приехать наблюдатели от 
Бюро по демократическим институтам и пра-
вам человека (БДИПЧ) ОБСЕ. В бюро утверж-
дают, что не получили официального пригла-
шения из Минска. Между тем именно от оцен-
ки БДИПЧ во многом зависит легитимность 
выборов в глазах Запада. В МИД Белоруссии 
вечером заверили, что все документы отпра-
вили вовремя. А Александр Лукашенко ска-
зал, что не против приезда западных наблю-
дателей, но только если они не будут «пока-
зывать Белоруссии, как жить».

Бюро по демократическим институтам и пра-
вам человека ОБСЕ не будет направлять наблюда-
тельную миссию на выборы президента, так как 
не получило официального приглашения от бело-
русской стороны. Такое заявление было опублико-
вано в среду на сайте организации после того, как 
директор БДИПЧ ОБСЕ Ингибьёрг Сольрун Гисла-
доттир официально проинформировала о своем 
решении МИД Белоруссии. «Отсутствие своевре-
менного приглашения более чем через два месяца 
после объявления о выборах не позволило БДИПЧ 
наблюдать за ключевыми аспектами избиратель-
ного процесса»,— пояснила она.

При этом глава БДИПЧ раскритиковала прошед-
шие этапы избирательной гонки. По словам госпо-
жи Гисладоттир, «власти не предприняли никаких 
шагов для улучшения инклюзивности» в процессе 
формирования избирательных комиссий и реги-
страции кандидатов. За этими этапами также мо-
гли бы наблюдать эксперты ОБСЕ, но в отсутствие 
официального приглашения это было невозмож-
но. В то же время из заявления следует, что пред-
ставление о происходящем в Белоруссии в орга-
низации все же имеют: госпожа Гисладоттир вы-
разила «глубокую обеспокоенность сообщениями 
о том, что потенциальные кандидаты были запуга-
ны, а активисты оппозиции арестованы».

• ОБСЕ — самая крупная в мире региональная орга-
низация. В нее входят 57 стран-участниц из Европы, 
Северной Америки и Азии, в том числе РФ и США. Го-
товность принять наблюдателей от организации 
следует из факта членства в ОБСЕ. Белоруссия при-
соединилась к организации еще в 1992 году.
Как пояснила „Ъ“ официальный представитель 

БДИПЧ ОБСЕ Катя Андруш, с самого начала панде-
мии в бюро делали все возможное, чтобы обеспе-
чить присутствие наблюдателей на выборах в раз-
ных странах, несмотря на введенные ограничения 
на международные поездки и опасения за здоро-
вье членов комиссии. «Отсутствие направленного 
вовремя приглашения в подобной непростой си-
туации свидетельствует о нехватке готовности ра-
ботать с наблюдателями от ОБСЕ»,— повторила она 
заявление руководителя бюро.

Между тем Александр Лукашенко вчера заверил, 
что он не возражает против приезда международ-
ных, в том числе западных, наблюдателей. «Хотите 
наблюдать за выборами — пожалуйста, завтра при-
езжайте,— объявил он.— Мы не против, не прячем-
ся. Но нам показывать пальцем, как жить, не надо».

А в МИД Белоруссии вечером сообщили, что 
приглашения на выборы в адрес БДИПЧ ОБСЕ 
и других международных организаций были вче-
ра же и направлены. «Точно в день после регистра-
ции кандидатов, в полном соответствии с ранее 
сделанными публичными заявлениями МИД на-

правил приглашения на выборы в адрес БДИПЧ 
ОБСЕ, СНГ и ШОС. Мы ни на шаг не отступаем 
от своих заверений и обязательств, в том числе 
в рамках ОБСЕ»,— заверил пресс-секретарь ми-
нистерства Анатолий Глаз. Решение БДИПЧ не на-
правлять наблюдателей он назвал «разочаровыва-
ющей неожиданностью», выразив надежду на то, 
что оно будет пересмотрено.

Между тем до выборов остается меньше меся-
ца — они намечены на 9 августа, а свою долгосроч-
ную миссию БДИПЧ направляет в страны за полто-
ра месяца и более. Так, в 2015 году накануне пре-
зидентских выборов 11 октября БДИПЧ начало 
свою миссию уже 26 августа. Тогда в Минск были 
направлены 11 экспертов-наблюдателей, еще 36 
были распределены по двое по регионам. В день 
выборов процесс голосования мониторили еще 
400 так называемых краткосрочных наблюдате-
лей. Резко критиковать выборный процесс экспер-
ты тогда не стали, хоть некоторые недочеты и отме-
тили: многие так и не смогли увидеть списки изби-
рателей и подсчет бюллетеней, были «недостатки» 
при суммировании голосов, а в избирательных ко-
миссиях за единичным исключением отсутствова-
ли представители оппозиции.

Предстоящие же выборы могут впервые за два 
десятилетия пройти без участия наблюдателей ОБ-
СЕ. При этом они обещают быть куда более неспо-
койными, чем прошлые. После того как во втор-
ник двум популярным потенциальным кандида-
там — бывшему банкиру Виктору Бабарико и экс-
главе Парка высоких технологий Валерию Цеп-
кало — было отказано в регистрации (хотя каж-
дый сообщил о собранных необходимых для это-
го 100 тыс. подписей), на улицы белорусских горо-
дов стихийно вышли сотни протестующих. Как со-
общили в среду в МВД Белоруссии, в ходе несанк-
ционированных массовых мероприятий из-за на-
рушений общественного порядка были задержа-
ны более 250 человек. «Мы свою страну будем за-
щищать всеми законными методами,— предупре-

дил в тот же день Александр Лукашенко.— Свою 
страну мы никому не отдадим». Между тем в среду 
вечером акции и задержания продолжились. Так, 
в Минске люди собирались у магазинов и ими-
тировали очереди. Люди выстраивались в оче-
редь и к Главпочтамту — чтобы отправить жалобу 
в ЦИК. Многие выезжали в город на автомобилях, 
затем останавливались и заглушали мотор. Кто-то 
приезжал на велосипеде и спешивался. Когда тол-
па стала нарастать, по городу начались точечные 
задержания пешеходов и велосипедистов.

Белорусская предвыборная кампания уже выз-
вала нарекания на Западе. Во вторник действия 
властей резко осудил верховный представитель 
ЕС по внешней политике и политике безопасности 
Жозеп Боррель (см. „Ъ“ от 15 июля). «Произвольное 
исключение кандидатов ограничивает возмож-
ность белорусского народа выражать свою волю 
и уже подрывает общую честность и демократич-
ность выборов. Отказывая в регистрации Виктору 
Бабарико и Валерию Цепкало, белорусские влас-
ти не смогли обеспечить содержательный и кон-
курентоспособный политический процесс»,— зая-
вил он. Жозеп Боррель также раскритиковал дейст-
вующий в республике механизм регистрации кан-
дидатов. На критику из Брюсселя ответили в МИД 
Белоруссии. «Беларусь, наверное, пока еще не стра-
на идеальной демократии, но вот уж точно много 
лет суверенное государство,— сказал Анатолий 
Глаз агентству БелаПАН.— Поэтому для нас очень 
странно, когда представитель Европейского сою-
за, постоянно декларирующего поддержку нашей 
независимости, начинает вдруг выступать в роли 
внешнего управляющего и диктовать, что и как 
нужно делать руководству Беларуси».

Как бы то ни было, если на предстоящих выбо-
рах не будет западных наблюдателей, Запад навер-
няка не признает их демократическими, а Алек-
сандр Лукашенко после наметившейся оттепели 
в отношениях вновь может оказаться в изгоях. Га-
рантированной высокой оценки выборов со сто-
роны наблюдателей от СНГ и ШОС для легитими-
зации его победы в глазах западных партнеров 
вряд ли будет достаточно.

Галина Дудина, Елена Черненко

В Минске протестующие собирались  
у магазинов и имитировали очереди, 
но когда людей в них стало слишком 
много, начались задержания  ФОТО AP

США развязывают себе щупальца
Дональд Трамп наделил ЦРУ расширенными полномочиями  
по нанесению киберударов по России

По сообщениям американских 
СМИ, президент США Дональд 
Трамп подписал секретный указ 
о наделении Центрального разве-
дывательного управления (ЦРУ) 
широкими правами по осуществ-
лению наступательных киберопе-
раций в отношении ряда стран, 
включая Россию. Он разрешил 
ЦРУ не согласовывать каждый 
 такой шаг с Белым домом, изба-
вил управление от необходимо-
сти собирать доказательства ле-
гитимности мишеней и расши-
рил спектр агрессивных методов, 
которые могут быть задействова-
ны при операциях. Среди разре-
шенных целей значатся и объек-
ты критической инфраструкту-
ры, по которым международное 
 сообщество вроде как догово-
рилось не бить.

О секретном указе Дональда Трам-
па 2018 года сообщил в среду портал 
Yahoo News со ссылкой на бывших со-
трудников его администрации. В ста-
тье говорится, что президент значи-
тельно расширил полномочия ЦРУ в 
отношении выбора мишеней компью-
терных диверсий и методов осущест-
вления таких атак. Ранее управление 
должно было согласовывать каждую 
операцию с Белым домом. При этом от 
агентов требовалось подробное обо-
снование его планов, включая объяс-
нение, как они соотносятся с внешне-
политическими приоритетами США. 

В 2010 году, например, амери-
канские и израильские спецслужбы 
при помощи компьютерного виру-
са Stuxnet нанесли серьезный ущерб 
центрифугам на ядерном объекте в 
иранском Натанзе. Эта операция со-

ответствовала одной из приоритет-
ных целей администрации тогдашне-
го президента США Барака Обамы — 
замедлить развитие иранской ядер-
ной программы. Как следует из публи-
каций в американских СМИ на эту те-
му, реализация этой задачи именно 
посредством кибератаки потребовала 
межведомственных консультаций и 
согласования на высшем уровне.

С 2018 года ЦРУ стало гораздо про-
ще осуществлять компьютерные ди-
версии, особенно если мишенью яв-
ляются «страны-противники» США, 
а именно Россия, Китай, Иран и Се-
верная Корея. Один из собеседни-
ков Yahoo News подчеркнул, что речь 
идет об инструменте нанесения по 
этим государствам «ответных уда-
ров». Ранее власти США неоднократ-
но обвиняли эти страны в недопу-
стимом поведении в киберпростран-
стве, включая вмешательство в вы-
боры и ведение информационных 
войн (Россия), кибершпионаж и кра-
жу интеллектуальной собственности 
(Китай), атаки на банковскую сферу 
(Иран) и диверсии в отношении гол-
ливудских компаний (КНДР).

В сентябре 2018 года тогдашний 
советник Дональда Трампа по нацио-
нальной безопасности Джон Болтон 
сообщил, что президент расширил 
возможности спецслужб и вооружен-
ных сил по осуществлению наступа-
тельных операций в киберпростран-
стве. Однако эти решения оформля-
лись в виде секретных указов, детали 
которых широкой публике не были 
известны. О новом инструментарии 
ЦРУ стало известно только сейчас. Рас-
ширения своих возможностей в ки-
берпространстве управление актив-

но добивалось при двух предыдущих 
администрациях, однако Джордж 
Буш-младший и Барак Обама настаи-
вали на сохранении жесткого контр-
оля Национального совета безопас-
ности над действиями спецслужб. До-
нальд Трамп же исполнил давнее же-
лание разведчиков. 

При этом речь не идет о наделении 
управления полномочиями в сфере 
кибершпионажа. Возможности ЦРУ и 
Агентства национальной безопасно-
сти (АНБ), как стало известно из разо-
блачений бывшего сотрудника этих 
спецслужб Эдварда Сноудена, и так 
едва ли не безграничны. Новый указ 
расширил полномочия ЦРУ по осу-
ществлению компьютерных дивер-
сий, наносящих в том числе физиче-
ский и материальный ущерб (скажем, 
отключение того или иного объекта 
от электричества и иных систем снаб-
жения). При этом вполне легитимны-
ми мишенями в соответствии с ука-
зом являются и объекты критической 
инфраструктуры оппонента, от неф-
техимических производств до бан-
ковской сферы. Кроме того, ЦРУ стало 
проще проводить операции, связан-
ные с публикацией в сети компрома-
та на те или иные организации. 

Указ избавляет ЦРУ от необходимо-
сти заранее доказывать, что частная 
или неправительственная организа-
ция, выбранная в качестве мишени, 
связана с государством. Это касается, 
например, СМИ, НКО, бизнес-струк-
тур. «Ранее надо было годами собирать 
доказательства (на десятках страниц), 
что эта конкретная организация на-
прямую связана с властями. А теперь 
если ты приблизительно можешь по-
казать, что она действует в интересах 

правительства, тебе дают зеленый 
свет»,— пояснил на условиях аноним-
ности один из бывших чиновников ад-
министрации президента США. 

Из статьи следует, что за минувшие 
два года ЦРУ в соответствии с новы-
ми полномочиями провело более де-
сятка наступательных операций. Так, 
например, в 2019 году сотрудники 
управления взломали сервера россий-
ской компании SyTech и выложили в 
сеть документы, из которых следует, 
что эта фирма является одним из под-
рядчиков ФСБ. Схожим образом в ин-
тернет попали личные данные мил-
лионов вкладчиков трех иранских 
банков, якобы связанных с Корпусом 
стражей исламской революции. 

Отметим, что наступательный ки-
берпотенциал развивают многие стра-
ны, и Россия в этом плане не исключе-
ние. В то же время на площадке ООН 
страны с начала 2000-х пытаются до-
говориться о правилах ответственно-
го поведения в киберпространстве. 
В одном из ключевых документов — 
докладе специальной Группы прави-
тельственных экспертов ООН 2015 го-
да — государства среди прочего усло-
вились не осуществлять кибератаки в 
отношении критической инфраструк-
туры друг друга. Однако хоть вырабо-
танные тогда принципы позже и легли 
в основу нескольких резолюций Гене-
ральной ассамблеи ООН, они по-преж-
нему не являются юридически обязы-
вающими. Сейчас в ООН этим вопро-
сом занимаются уже два механизма 
(с 2019 года еще и Рабочая группа от-
крытого состава), однако более ответ-
ственными действия государств в ки-
берпространстве пока не становятся.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22945,5 (+358,49)
РТС 1219,26 (+2,47)
FTSE 100 6292,65 (+112,9)

DAX 30 12930,98 (+233,62)
DJIA* 26843,31 (+200,72)
NASDAQ Composite* 10525,08 (+36,51)

*На 20:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.07.20
 Австралийский доллар 49,6165
Английский фунт 89,3493
Белорусский рубль 13,1882
Датская крона* 10,8816

Доллар США 70,7998
Евро 80,8392
Индийская рупия** 94,2157
Казахский тенге** 17,1488

Канадский доллар 52,1353
Китайский юань* 10,1292
Норвежская крона* 75,9720
СДР 98,1016

Сингапурский доллар 50,9975
Новая турецкая лира 10,3132
Украинская гривна* 26,1037
Шведская крона* 78,1938

Швейцарский франк 75,5037
Японская иена** 66,1835
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях произошло знаменательное 
событие — 14 июля ЦБ отозвал ли‑
цензию у Народного банка Тувы. Банк 
входил в последнюю сотню по акти‑
вам (занимал 416‑е место, по данным 
ЦБ), и событие могло остаться неза‑
меченным. Если бы не один факт — 
это первый отзыв банковской лицен‑
зии с 31 января. На фоне пандемии 
регулятор приостановил не только 
отзывы, но и обычные проверки бан‑
ков, возобновив их лишь с 1 июля.

Первым отзывом лицензии за дол‑
гое время Банк России, видимо, дает 
рынку понять, что карантин окон‑
чен и больные банки — не жильцы. 
Несмотря на то что некоторые ре‑
гуляторные послабления остают‑
ся в силе, ЦБ возвращается к теку‑
щим задачам по оздоровлению рын‑
ка от недобросовестных участников, 
уверен старший управляющий ди‑
ректор НКР Александр Проклов.

Аналитики уже начали оператив‑
но пересматривать прогнозы в от‑
ношении численности банковско‑
го сектора. Лицензию по итогам те‑
кущего года потеряют не более 15 
российских банков против 27 кре‑
дитных организаций годом ранее, 
темпы отзыва лицензий снизятся 
во многом благодаря приостановле‑
нию на три месяца выездных прове‑
рок ЦБ, оценивают в агентстве «Экс‑
перт РА». В НКР в начале года прогно‑
зировали, что покинуть рынок мо‑
гут 25–30 кредитных организаций, 
однако теперь там считают, что ото‑
званных лицензий будет заметно 
меньше.

Впрочем, эти оценки в большей 
степени касаются принудительно‑
го отзыва лицензий. Но за время ка‑
рантина увеличилось и количество 
«уставших собственников» кредит‑
ных организаций.

Так, в июле «Славянский кредит» 
принял решение о добровольной 
сдаче лицензии. О решении он со‑
общил на своем сайте, хотя еще осе‑
нью его собственник вел переговоры 
о продаже банка (см. „Ъ“ от 24 октя‑
бря 2019 года). 

Через процедуру сдачи лицен‑
зии придется пройти в скором буду‑
щем и хакасскому банку «Централь‑
но‑Азиатский», который собирается 
перейти в разряд микрофинансовой 
организации.

Собеседники „Ъ“ поговаривают, 
что довольно близко к решению о до‑
бровольной сдаче лицензии подо‑
шел один из иностранных банков, 
но этот факт пока не афишируется. 
И это не предел.

Кажется, что пережившие ка‑
рантин собственники небольших, 
но крепких банков устали бороть‑
ся — активов за это время не приба‑
вилось, а потенциальные покупа‑
тели передумали. И тогда лучшим 
решением может стать тихий уход 
с рынка, не дожидаясь падения нор‑
мативов и претензий со стороны ЦБ. 
А в этом случае первоначальные про‑
гнозы аналитиков по сокращению 
числа российских банков в 2020 году 
могут оказаться даже слишком опти‑
мистичными.

Перерыв ЦБ в отзыве 
лицензий на время 
пандемии оказался 
не таким уж долгим, 
но похоже, все боль-
ше «уставших банки-
ров» готовы уйти 
 добровольно

ослабевших после карантина банков 
с регулятором изучает руководитель 
группы финансового анализа

Ксения 
Дементьева

Ограничения по работе арби
тражных судов, введенные 
на фоне распространения 
 COVID19, притормозили ди
намику роста банкротств за
стройщиков. По итогам перво
го полугодия с рынка ушло по
чти на 20% меньше компаний, 
чем годом ранее. Но результа
ты всего 2020 года могут ока
заться менее обнадеживающи
ми. Тяжелее всего придется не
большим региональным деве
лоперам, сворачивающим до
бровольно стройки изза не
возможности получить проект
ное финансирование. Эта тен
денция может привести к тому, 
что в 40 городах с населением 
более 100 тыс. человек некому 
будет строить жилье.

За первую половину 2020 года 
в России процедуры банкротства 
начаты в отношении 73 застройщи‑
ков, возводящих суммарно 1,2 млн 
кв. м жилья. Эти показатели ниже 
аналогичных значений прошлого 
года на 19% и 40% соответственно. 
Такие данные приводятся в иссле‑
довании Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК). 
Аналитики связывают сложившую‑
ся ситуацию с ограничением из‑за 
пандемии работы судов: во втором 
квартале они рассматривали толь‑
ко неотложные дела. Это подтвер‑
ждается и данными РАСК, соглас‑
но которым 79% новых заявлений 
о банкротстве пришлось на первый 
квартал года.

Аналитики «Талана» считают, 
что банкротство юрлиц дает непол‑

ную картину. По их мнению, недо‑
бросовестные девелоперы банкро‑
тят их ради неисполнения обяза‑
тельств, в то время как бренды ком‑
пании продолжают действовать. 
Так, по данным Единого реестра за‑
стройщиков, в июне в России заре‑
гистрировано 2,67 тыс. брендов за‑
стройщиков, это на 11% ниже значе‑

ния за аналогичный период прош‑
лого года и на 7,7% — относительно 
января текущего года.

Новые случаи банкротств за‑
стройщиков в России происходят 
в основном за счет небольших ре‑
гиональных компаний, говорит 
гендиректор РАСК Николай Алек‑
сеенко. По его оценкам, если год 

назад средний объем строитель‑
ства уходящего с рынка игрока со‑
ставлял 25,5 тыс. кв. м, то по ито‑
гам первого полугодия 2020 года — 
уже 15,9 тыс. кв. м. Аналогичную 
динамику заметили и в «Талане». 
Там говорят, что число локальных 
застройщиков в первом полуго‑
дии сократилось на 18%, а объем 
их строительства — на 24%. Экспер‑
ты объясняют, что компании, рабо‑
тающие в одном регионе, в мень‑
шей степени защищены от рисков, 
связанных с колебаниями спроса.

Массовые банкротства неболь‑
ших региональных застройщиков 
сопровождаются тем, что часть ком‑
паний добровольно сворачивает 
стройки. Они не смогли адаптиро‑
ваться к переходу на проектное фи‑
нансирование: низкая рентабель‑
ность проектов в регионах и недо‑
статок собственных средств на стар‑
те строительства не позволяют де‑
велоперам договариваться с банка‑
ми, объясняет директор компании 
«Этажи» Ильдар Хусаинов. В ито‑
ге, по его оценкам, 15–20% неболь‑
ших девелоперов в России приня‑
ли решение заканчивать текущие 
и не начинать новые проекты.

Николай Алексеенко предупре‑
ждает, что уход с региональных 
рынков добросовестных застрой‑
щиков в перспективе может стать 
серьезной проблемой. По оценкам 
РАСК, примерно в 40 городах с на‑
селением более 100 тыс. человек 
новое жилье практически не стро‑
ится. «То есть около 8 млн человек 
даже гипотетически не могут поу‑
частвовать в программе господдер‑

жки ипотечного кредитования»,— 
рассуждает господин Алексеенко. 
Он предполагает, что пока в этих 
городах жилье целесообразно стро‑
ить за счет госзаказа, а при улучше‑
нии экономического климата туда 
могут прийти застройщики феде‑
рального уровня или компании 
из соседних регионов.

Эксперт не исключает увели‑
чения числа банкротств застрой‑
щиков во втором полугодии. Спо‑
собствовать этому может как отло‑
женный эффект, так и начавший‑
ся кризис. «От начала серьезных 
проблем в бизнесе до подачи заяв‑
ления обычно проходит не мень‑
ше полугода»,— рассуждает экс‑
перт. Он ждет, что по итогам года 
число банкротств будет сопоста‑
вимо со значением 2019 года, ког‑
да с рынка ушли 184 застройщика, 
возводивших 4 млн кв. м жилья.

Аналитики «Талана» прогнози‑
руют, что проблемы продолжат‑
ся у локальных игроков, в то вре‑
мя как уход с рынка крупных ком‑
паний маловероятен. Это соответ‑
ствует общему тренду консоли‑
дации строительного рынка. Ру‑
ководитель проектов компании 
«НЭО Центр» Сергей Окунев также 
не исключает увеличения числа об‑
анкротившихся по итогам года за‑
стройщиков. Эксперт опасается, 
что снижение конкуренции на ре‑
гиональных рынках усложнит 
контроль за ценовой политикой 
и будет способствовать росту стои‑
мости жилья на первичном рынке.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

С лизинга сняли евразийскую комиссию
Суд ЕАЭС разрешил реформировать отрасль

На пути реформы лизинговой отрасли, 
продвигаемой Минфином и ЦБ,  убрано 
основное препятствие. Суд Евразийско
го экономического союза (ЕАЭС) под
твердил возможности пруденциально
го регулирования лизинговой отрасли 
со стороны Банка России. Прежние на
рекания к реформе со стороны Евразий
ской экономической комиссии затормо
зили ее на полтора года. Однако при рас
смотрении зависшего законопроекта 
в Госдуме участников рынка и ведомст
ва все еще ждут баталии по  поводу кон
фигурации регулирования.

Суд Евразийского экономического сою‑
за опубликовал 15 июля консультативное за‑
ключение по заявлению России о разъясне‑
нии ряда положений договора о ЕАЭС каса‑
тельно регулирования лизинговой деятель‑
ности. Большая коллегия суда ЕАЭС пришла 
к выводу, что лизинговые услуги относятся 
к финансовым услугам, введение страной—
членом союза пруденциального регулирова‑
ния лизинговой деятельности соответствует 
договору, а установление особенностей нало‑

гообложения прямыми налогами относится 
к компетенции государств—членов ЕАЭС.

• Реформа лизинговой отрасли была нача-
та ЦБ совместно с Минфином в 2016 году. 
 Поправки в отраслевой закон были внесены 
в Госдуму в конце 2018 года и приняты в пер-
вом чтении полтора года назад. В частности, 
они предполагают регулирование лизинговой 
деятельности со стороны ЦБ, установление 
требований к капиталу лизинговых компа-
ний, составление ими аудированной отчетно-
сти, создание отраслевых саморегулируемых 
организаций и т. п.
В прошлом году работа над законопро‑

ектом была заблокирована наднациональ‑
ным регулирующим органом ЕАЭС Евра‑
зийской экономической комиссией. По мне‑
нию комиссии, предложенный законопро‑
ект «не просто определяет порядок приме‑
нения мер господдержки в лизинговой отра‑
сли, а по факту предлагает ввести новые меры 
по допуску на этот рынок» (см. «Ъ‑Лизинг» от 3 
декабря 2019 года) или, например, лизинг яв‑
ляется нефинансовой услугой, уточнял совет‑
ник первого зампреда ЦБ Сергей Моисеев.

Российская сторона в лице Минюста запро‑
сила суд Евразийского экономического сою‑
за о разъяснении положений договора о ЕАЭС 
для подготовки законодательного регулиро‑
вания лизинговой деятельности в России. 
В частности, министерство отмечало, что не‑
обходимость пруденциальных мер в отноше‑
нии лизинговой деятельности объясняется 
в том числе целями защиты прав физлиц и ин‑
дивидуальных предпринимателей при за‑
ключении договоров лизинга, а также ссыла‑
лось на опыт Армении и Белоруссии, где регу‑
лирование лизинговой деятельности отнесе‑
но к компетенции центральных банков. В ре‑
зультате большая коллегия суда, по сути, при‑
знала лизинг финансовой услугой и подтвер‑
дила возможности России по пруденциально‑
му регулированию лизинговой деятельности.

«Решение суда ЕАЭС позволит продолжить 
работу по принятию законопроекта»,— до‑
вольны в Банке России. В Минфине заявили, 
что планируют подготовить соответствующий 
законопроект для принятия во втором чтении 
в осеннюю сессию. У российской стороны по‑
явилась возможность «вернуться к обсужде‑

нию необходимости осуществления контр‑
ольно‑надзорных функций в отрасли, а также 
определения широты контрольных полномо‑
чий и ведомства, которое будет их реализовы‑
вать», указывает заместитель главы Минэко‑
номики Илья Торосов. Но одновременно под‑
черкивает, что регулировать отрасль должен 
Минэк, а не ЦБ (см. „Ъ“ от 13 мая).

В связи с решением суда ожидают возоб‑
новления реформы и в лизинговых компа‑
ниях. Впрочем, не все довольны разрешени‑
ем вопроса. Последствиями могут стать «вве‑
дение пруденциального контроля со стороны 
ЦБ, ограничение рынка и удорожание ставок 
для конечного потребителя», считает руково‑
дитель управления госрегулирования, комп‑
лаенс и авторизации ГК «Альфа‑Лизинг» Рим‑
ма Иващук. «В таком регулировании есть пре‑
имущества и для потребителей лизинговых 
услуг, так как регулирование позволит выяв‑
лять и пресекать мошеннические действия 
псевдолизинговых организаций, и для до‑
бросовестных игроков рынка»,— не соглас‑
ны в «Европлане».

Илья Усов

Пробы просятся на видео
Минсельхозу предложили изменить санитарный контроль

Участники пищевого рынка  жалуются 
на непрозрачность контроля, грозя
щую бизнесу штрафами и репутаци
онными потерями. Российский союз 
предпринимателей и промышленни
ков (РСПП) предлагает ввести обяза
тельную видеофиксацию отбора проб 
на анализ, а также автоматизировать 
процесс. Сейчас исследование продук
ции из одной и той же партии в разных 
лабораториях может давать противо
положный результат.

РСПП предлагается автоматизировать от‑
бор проб пищевых продуктов для ветеринар‑
ного, фитосанитарного и санитарно‑эпидеми‑
ологического контроля, а также ввести их обя‑
зательную видеофиксацию. Предложение по‑
правок к законодательству союз направил гла‑
ве Минсельхоза Дмитрию Патрушеву и руко‑
водителю Роспотребнадзора Анне Поповой.

Сейчас отбор проб проходит непрозрач‑
но, сотрудники лабораторий имеют «возмож‑
ность „нарисовать“ любой результат», гово‑
рится в письме. Такой подход вызывает ожи‑
даемо негативную реакцию производителей, 
так как на основании анализа к ним могут 

применяться различные санкции. Партнер 
юридического бюро «Замоскворечье» Дмит‑
рий Шевченко поясняет, что зачастую компа‑
нии привлекают к ответственности за нару‑
шение требований техрегламентов, макси‑
мальный размер штрафа — 600 тыс. руб. с кон‑
фискацией партии продукции.

В Роспотребнадзоре, впрочем, утвержда‑
ют, что все испытательные лабораторные цен‑
тры ведомства, аккредитованные в соответст‑
вии с действующим законодательством, под‑
твердили свою компетенцию. Это позволя‑
ет обеспечить беспристрастность, независи‑
мость, конфиденциальность при отборе проб, 
заверили в ведомстве, пообещав рассмотреть 
предложение РСПП. В Минсельхозе не ответи‑
ли на запрос „Ъ“.

Сейчас беспристрастность исследования 
обеспечивается за счет обезличивания проб: 
с образца убирают все опознавательные зна‑
ки, присваивая ему шифр. Но, как пишут ав‑
торы документа, этот процесс идет в закры‑
том режиме, что дает «возможность для под‑
тасовки результатов испытаний в коррупци‑
онных целях». Решить проблему может виде‑
офиксация всех этапов от изъятия проб до за‑

грузки их в шифровальный аппарат. Послед‑
ний, по предложению РСПП, будет работать 
по принципу «черного ящика», когда образ‑
цы остаются в специальных зашифрованных 
контейнерах до получения результатов. Это, 
уверены авторы письма, позволит усложнить 
подтасовку результатов исследования.

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) Герман Зве‑
рев говорит, что у рыболовов ежегодно более 
11 тыс. судовых грузов, или около трети все‑
го объема, подвергается лабораторным иссле‑
дованиям. Кроме того, добавляет замдиректо‑
ра ГК «Норебо» Сергей Сенников, компании 
приходится регулярно сдавать повторные 
пробы. Улучшение прозрачности таких про‑
цедур позволит существенно ослабить адми‑
нистративные барьеры, уверен он. Сооснова‑
тель группы «Агама» Юрий Алашеев уточняет, 
что это трудозатратный процесс.

Президент Agrifood Strategies Альберт Дав‑
леев рассказал, что техрегламенты ЕАЭС и ГО‑
СТы содержат методологию, принципы и пра‑
вила отбора проб, но в реальности часто не со‑
блюдаются. Это может быть связано не толь‑
ко с личной заинтересованностью сотрудни‑

ков лабораторий, но и с небрежностью, счита‑
ет эксперт. По его словам, бывали случаи, ког‑
да компании предоставляли пробы из одной 
партии товара в разные лаборатории и полу‑
чали кардинально противоположные резуль‑
таты. При этом, уточняет господин Давлеев, 
все эти лаборатории аккредитованы, работа‑
ют примерно на одинаковом оборудовании 
и по идентичным регламентам.

Альберт Давлеев указывает и на репута‑
ционную составляющую экспертизы. Сей‑
час среди лабораторий популярно делить‑
ся со СМИ своими результатами проведения 
проб пищевых продуктов. «Так в сознании 
потребителей внедряется мнение об опасно‑
сти или безопасности тех или иных продук‑
тов»,— отмечает эксперт. Под ударом, про‑
должает он, могут оказаться целые катего‑
рии продуктов. Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев добавляет, 
что на практике зачастую потребители от‑
казываются от продуктов, соглашается, что 
такая ситуация негативно влияет на имидж 
производителя, бренда и ведет к экономиче‑
ским потерям.

Алексей Полухин
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Банкротства не сразу строились
Девелоперы отложили разорение на второе полугодие
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Решение было принято, несмотря 
на то что общее число заболевших 
коронавирусом в мире, а также су-
точные темпы прироста продолжа-
ют увеличиваться.

По сути, ОПЕК+ возвращается к 
графику сокращений, который был 
намечен в апреле и подразумевает 
постепенное наращивание добычи, 
поэтому для российских компаний 
это не станет сюрпризом, поясняет 
Дмитрий Маринченко из Fitch. 
Спрос постепенно восстанавливает-
ся, и если удерживать сокращения на 
максимальных уровнях, рынок мо-
жет перегреться и на него быстрее 
вернутся ушедшие было объемы 
сланцевой нефти из США. Вместе с 
тем, требуя от отстающих стран (Ни-
герии и Ирака) компенсировать пе-
репроизводство в мае-июне, Саудов-
ская Аравия дает понять, что не гото-
ва, как раньше, нести основную 
часть бремени по ребалансировке 

рынка, считает аналитик. По мне-
нию господина Маринченко, уро-
вень цен на нефть в диапазоне $40–
50 за баррель является целевым для 
сделки ОПЕК+ и на данном этапе дол-
жен устраивать всех ее участников. 

Отметим, что российский бюджет в 
этом году балансируется без дефици-
та при цене Urals в $42 за баррель.

По оценке аналитика, Россия в ав-
густе сможет нарастить добычу при-
мерно на 400 тыс. б/с. Если этот уро-
вень добычи останется неизменным 
до конца года, как предполагается 
сейчас, то по итогам года добыча 
нефти в стране упадет на 8–10% к 
2019 году и составит около 10,5 тыс. 
баррелей в сутки вместе с газовым 
конденсатом. Дмитрий Маринченко 
считает, что российским нефтеком-
паниям будет несложно нарастить 
добычу, поскольку предыдущее сни-
жение обеспечивалось за счет сни-
жения дебитов скважин, а не их кон-
сервации. Но остается другая интри-
га — как будут перераспределены 
квоты между российскими компа-
ниями и смогут ли они нарастить до-
бычу пропорционально, или кому-
то удастся увеличить ее в большей 
степени, чем другим.

Дмитрий Козлов

Нефти дали время  
на раскачку

Курс американской валюты 
на мировом рынке обновил  
пятинедельный минимум.  
Высокие темпы распростране-
ния вируса в США, а также ухуд-
шение ожиданий относитель- 
но восстановления экономики 
страны вынуждают инвесто- 
ров уходить в другие валюты. 
Впрочем, в России курс доллара 
не спешит ослабевать. Этому 
мешают стагнация на нефтя-
ном рынке, а также снижение 
объемов продаваемой валюты 
в рамках бюджетного правила.

Американская валюта на мировом 
рынке уверенно теряет позиции. В 
среду индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести валют) впервые с 11 
июня опустился ниже уровня 96 пун-
ктов. По данным Reuters, в ходе тор-
гов индекс достигал отметки 95,78 
пункта, что на 0,4% ниже значений за-
крытия понедельника и на 1,7% — 
конца июня. Курс евро поднимался к 
доллару США на 0,5%, до $1,1452. С на-
чала месяца курс вырос почти на 2%, 
до максимума с начала марта.

Обесценение американской ва-
люты связано с растущими опасени-
ями относительно перспектив эко-
номики США, которым мешает уско-
рение темпов распространения ко-
ронавируса в стране. Если в начале 
лета ежедневно выявлялось менее 
30 тыс. новых случаев заражения, то 
в настоящее время показатель пре-
вышает 60 тыс. случаев. Все больше 
аналитиков сомневаются, что эконо-
мика США сможет быстро восстано-
виться после спада во втором кварта-
ле. «Оперативные индексы отмеча-
ют замедление потребительской ак-
тивности в США, без которой невоз-
можно полноценное восстановле-

ние роста. В качестве дополнитель-
ных факторов, подтверждающих, 
что V-образное восстановление ма-
ловероятно,— сохранение высокой 
нормы сбережений — 32,2% в апреле 
и 23,2% в мае и рекордное отноше-
ние складских запасов к продажам 
товаров — более 1,65, тогда как в 
2008 году не превышало 1,5»,— отме-
чает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

Дополнительное давление на 
курс доллара оказывает растущая по-
пулярность других валют, в первую 
очередь европейской. Об этом свиде-
тельствует опрос портфельных 
управляющих Bank of America 
(см. „Ъ“ от 15 июля). Согласно его 
данным, число респондентов, кото-
рые ожидают роста курса евро, на 
42% больше тех, кто ожидает сниже-
ния. Месяцем ранее оптимистов в от-
ношении европейской валюты было 
лишь на 30% больше. «Евро демон-
стрирует рост по отношению к аме-
риканской валюте на фоне улучше-
ния ожиданий относительно дина-
мики европейской экономики на 
фоне снятия карантинных ограни-
чений»,— отмечает главный анали-
тик ПСБ Богдан Зварич.

На общем фоне выделялся россий-
ский рубль, который вопреки гло-
бальному тренду сдает позиции. По 
итогам торгов в среду курс доллара на 
Московской бирже закрепился выше 
уровня 71 руб./$, что на 15 коп. выше 
значения закрытия вторника. Осла-
бление рубля связано с отсутствием 
уверенности инвесторов в дальней-
шем восстановлении рынка энерго-
носителей: с начала месяца цены на 
нефть держатся в узком коридоре 
$40–43 за баррель. «Ослабла поддер-
жка национальной валюты со сторо-
ны внутренних факторов — в частно-
сти, почти двукратно снизились объе-
мы продажи валюты по бюджетному 
правилу»,— отмечает Богдан Зварич.

Впрочем, даже текущую позицию 
российской валюты нельзя назвать 
устойчивой, считают аналитики. 
«Внешние риски, в частности актив-
ное распространение коронавируса 
в мире и возможность роста напря-
женности в отношениях между США 
и Китаем, могут негативно сказаться 
на ожиданиях инвесторов относи-
тельно восстановления мировой эко-
номики и, соответственно, окажут 
давление на рисковые активы»,— от-
мечает Богдан Зварич. По его оценке, 
в среднесрочной перспективе курс 
доллара может двигаться к уровню 
75 руб./$. Впрочем, в ближайшую не-
делю рубль получит поддержку от 
стартующего в России налогового пе-
риода. «Благодаря восстановлению 
цен на нефть и особенностям уплаты 
налога на прибыль объем выплат в 
июле составит 1,62 трлн руб. против 
1,37 трлн руб. в июне»,— отмечает 
Владимир Евстифеев. Часть их тради-
ционно конвертируется из валютной 
выручки экспортеров.

Виталий Гайдаев

Доллар поддержали рублем
Американская валюта не падает  
только относительно российской

Российские металлурги пред-
сказуемо сократили производ-
ство стали во втором квартале 
на фоне карантинных мер, при-
чем у ММК на фоне ремонтов 
выплавка упала сразу на 24%. 
В то же время крупнейшие иг-
роки пытались переориентиро-
вать поставки с сократившего-
ся внутреннего рынка в Азию, 
благодаря чему НЛМК даже  
смог увеличить продажи в го- 
довом выражении. Тем не ме-
нее, по мнению экспертов,  
по итогам года отрасль покажет 
снижение продаж, даже несмо-
тря на господдержку инфра-
структурных строек.

Продажи и выплавка стали рос-
сийских металлургов сократились 
во втором квартале, на который при-
шлась большая часть карантинных 
мер в России. Так, НЛМК Владимира 
Лисина сократил производство ста-
ли на 8% квартал к кварталу и на 3% 
год к году — до 3,9 млн тонн. На ре-
зультаты повлияла остановка строек 
в России, что привело к сокращению 
спроса на металл и снижению за-
грузки сортового сегмента компа-
нии. После постепенного снятия ка-
рантина загрузка сегмента начала 
расти и к концу июня составила 89%. 
При этом компания показала рост 
продаж на 2%, до 4,4 млн тонн, за счет 
экспорта, перенаправив продукцию 
с внутреннего рынка в Азию. В ре-
зультате экспорт вырос на 51% в квар-
тальном и на 71% в годовом выраже-
нии — до 2 млн тонн. При этом про-

дажи на внутреннем рынке год к го-
ду упали на 23%, до 2,31 млн тонн.

В течение второго квартала цены 
на металл оставались под давлением: 
в России плоский прокат упал на 
6–12%, а в Европе — на 4–8%, котиров-
ки слябов FOB Черное море снизили-
сь на 17%. Также подешевели коксую-
щийся уголь и лом, но железная руда 
выросла в цене на 3% по сравнению с 
первым кварталом из-за опасений, 
что предложение на рынке снизится 
на фоне быстрого восстановления 
китайской экономики.

На результаты ММК Владимира 
Рашникова влиял не только корона-
вирус, но и реконструкция стана 
2500. Магнитогорский комбинат, как 
и в первом квартале, сократил вы-
плавку на 22% в квартальном и 24% в 
годовом выражении, до 2,4 млн тонн. 
Это хуже ожиданий менеджмента: в 
конце апреля финансовый директор 
ММК Андрей Еремин прогнозировал 
падение на 15–17%. Продажи товар-
ной продукции упали на 19% к перво-
му кварталу, до 2,2 млн тонн, а в годо-
вом выражении — на 22%. В ММК от-
мечают положительное влияние сня-
тия карантина в Китае на цены.

«Северсталь» сократила производ-
ство стали на 2% в квартальном и 8% в 
годовом выражении, до 2,8 млн 
тонн. Консолидированные продажи 
упали на 7% и 10% соответственно, до 
2,5 млн тонн. Компании удалось 
удержать долю экспорта в 44% при 
снижении потребления в России. 
При этом в структуре экспорта выро-
сла доля продаж с длительным сро-

ком реализации. Впрочем, компа-
ния наблюдает и рост объемов склад-
ских запасов. По данным компании, 
средние цены реализации стальной 
продукции незначительно сократи-
лись в первом полугодии этого года, 
на 4%, несмотря на значительное 
снижение цен на мировых рынках. 
При этом компания отмечает, что 
трубный бизнес продолжает рабо-
тать в условиях низких продаж. Ком-
пания во втором квартале продала 
25 тыс. тонн труб и намерена перена-
править часть объемов на экспорт.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка называет результаты ожи-
даемыми, так как компании изна-
чально запланировали на второй 
квартал различные ремонты, учиты-
вая плохую конъюнктуру. Эксперт от-
мечает, что компании видят оживле-
ние внутреннего спроса с конца вто-
рого квартала, так что доля продаж на 
внутренний рынок в третьем кварта-
ле должна вырасти. Основной вопрос 
— удастся ли увеличить продажи во 
втором полугодии. «Все-таки спрос в 
Европе упал. Компании, хоть и пере-
направляли объемы на другие рын-
ки сбыта — в частности, на Ближний 
Восток, Африку, Юго-Восточную 
Азию,— по году я ожидаю снижения 
продаж. Возможно, это снижение бу-
дет небольшим, особенно если нач-
нут реализовывать план восстановле-
ния экономики, в который заложены 
инфраструктурные проекты — 
Транссиб, БАМ, автодороги»,— пола-
гает Ирина Ализаровская.

Евгений Зайнуллин

Нестройкая сталь
Металлурги сократили производство  
из-за падения спроса

При этом, говорят оба источника 
„Ъ“, перевозки опасных грузов уже в 
обязательном порядке требуют со-
провождения ведомственной охра-
ной ОАО РЖД и оснащения запорны-
ми устройствами. В результате, отме-
чают участники рынка, сборы в 
пользу третьих лиц поглощают по-
тенциальную экономию при ис-
пользовании прямого железнодо-
рожного сообщения через мост. С 
учетом среднесетевых показателей 
оборота вагонов (более 18 суток в 
мае) расходы по пломбам составят 
около 26 тыс. руб. на вагон, оценива-
ет один из собеседников „Ъ“.

В ГЛОНАСС считают, что стои-
мость аренды навигационных 
пломб «Страж» — самая низкая на 
рынке в сравнении с другими про-
изводителями, например, есть 
пломбы более чем за 2 тыс. руб. Дей-
ствительно, согласно прейскуранту 
на сайте ООО «Центр развития циф-
ровых платформ» (ЦРЦП, подкон-
трольно «РТ-Инвест Транспортные 
системы», совладельцами которого 
являются «Ростех» и Игорь Ротен-
берг), аренда пломбы обходится в 
2,5 тыс. руб. в сутки. При сегодняш-
них ставках это соответствует суточ-
ной аренде трех полувагонов. ЦРЦП 
является оператором системы тран-
зита санкционных товаров по тер-
ритории РФ, запущенной 15 июля. В 
Минтрансе, которому подведомст-
венен Росжелдор, комментариев 
„Ъ“ не дали.

Между тем с паромным путем так-
же возникли сложности с 3 июля: 
как говорит один из источников „Ъ“, 
ОАО РЖД не согласовывает заявки 
на железнодорожно-паромную пере-
возку по шесть-семь суток, что при-
водило к простоям вагонов на заво-
дах в ожидании приема к перевозке 
и, как следствие, к остановке новых 
отгрузок в адрес потребителей полу-
острова. Получается, что ОАО РЖД 
отказывается принимать грузы для 
перевозки в паромном сообщении, а 

отправлять их по мосту возможно-
сти нет. В ОАО РЖД не комментиру-
ют ситуацию с заявками.

По словам источников „Ъ“, задер-
жки и лишние расходы привели к де-
фициту бензина в Крыму в разгар ту-
ристического сезона. АИ-95 скоро ис-
чезнет из продажи, или цены достиг-
нут недоступного уровня, говорит он.

Собеседник на топливном рынке 
также подтвердил „Ъ“ сложности с 
поставками нефтепродуктов. Нефте-
компании начали присылать про-
дления июньских сделок до конца 
июля, ссылаясь на то, что заключают 
договоры для перевозки по мосту. 
ОАО РЖД действительно не согласо-
вывало заявки по парому, но сейчас 
ситуация изменилась, так как «уже 
дошла до верха», утверждает собесед-
ник. По его словам, стало понятно, 
что если будет так продолжаться, то 
Крым может остаться без топлива. 
По мосту пока составы с топливом 
никому на полуострове не доходи-
ли, утверждает собеседник „Ъ“.

Представитель одного из круп-
ных крымских нефтетрейдеров под-
твердил „Ъ“, что горюче-смазочные 
материалы в Крым по мосту через 
Керченский пролив пока не достав-
ляются: «Мы как доставляли паро-
мом, так и доставляем. Остальное 
выясняйте в КЖД (ФГУП „Крымская 
железная дорога“)». В КЖД на звонки 
„Ъ“ не ответили.

Председатель Ассоциации грузо-
вых перевозчиков и экспедиторов 
Республики Крым Анатолий Цур-
кин рассказал „Ъ“, что слышал о 
правилах безопасности и пломбах 
ГЛОНАСС. Однако он считает, что 
эти нормы увеличивают стоимость 
доставки топлива на полуостров не-
значительно. «Пусть вешают плом-
бы в Темрюке, а в Крыму снимают. 
900 руб. на пломбу. Пусть цистерна, 
например, из Саратова, хотя крым-
ские трейдеры возят (топливо.— 
„Ъ“) из Славянска-на-Кубани, а это 
еще ближе, идет десять суток. 9 тыс. 
руб. на вагон при тарифе 109 тыс. 
руб. на вагон в одну сторону — это 

копейки. Иначе для чего мы строи-
ли мост? Думаю, не для того, чтобы 
через переправу ездить»,— сказал 
господин Цуркин.

Между тем, по данным Крымста-
та, цены на бензин в Крыму с конца 
мая до 1 июля выросли на 8,5%. Сто-
имость топлива марки АИ-95 дости-
гла почти 53 руб. В своем письме в 
Минтранс 14 июля заместитель гла-
вы Минэнерго Евгений Грабчак от-
мечал «критическую ситуацию» с 
поставками нефтепродуктов в Крым 
(копия есть у „Ъ“), утверждая со 
ссылкой на нефтяников, что причи-
ной стал как раз приказ Росжелдора 
о пломбах. Для обеспечения расту-
щих потребностей в топливе в ку-
рортный сезон господин Грабчак 
просит в июле—августе временно 
смягчить требования к перевозке 
нефтепродуктов в прямом железно-
дорожном сообщении на станции 
КЖД. Кроме того, замминистра счи-
тает целесообразным перевести ре-
жим работы парома с дневного на 
круглосуточный или увеличить ко-
личество рейсов.

На рост стоимости топлива, в том 
числе в Крыму, обратила внимание 
и «Деловая Россия», глава которой 
Алексей Репик 15 июля направил 
письма министру энергетики Алек-
сандру Новаку и главе ФАС Игорю 
Артемьеву (копии есть у „Ъ“, в «Дело-
вой России» подтвердили факт их от-
правки). В них говорится, что «повы-
шение цен на моторное топливо для 
очень многих отраслей бизнеса и ре-
гионов (например, для Республики 
Крым) может стать критичным стоп-
фактором для реализации прави-
тельственных мер по восстановле-
нию экономики». Глава Крыма Сер-
гей Аксенов 15 июля заявил, что 
власти региона договорились с неф-
тетрейдерами о снижении цены на 
бензин АИ-95 и АИ-92 на 1 руб.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

У Крыма зашаталась пломба

В РФ мы наблюдаем 
восстановление спроса  

и восстановление 
потребления 

нефтепродуктов
— Александр Новак,
глава Минэнерго РФ,  

15 июля

Ц И Т А Т А

1,62 триллиона 
рублей
заплатят российские 
компании в качестве 
налога на прибыль  
в июле
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Тайцы дуют на молоко
CP Foods хочет выйти на российский рынок с партнером

Растущее производство сырого 
молока в России и начавшееся 
насыщение внутреннего рын
ка заставляет иностранных ин
весторов быть осторожными. 
Так, тайская CP Foods, планиро
вавшая вложить $1 млрд в мо
лочный бизнес в стране, теперь 
обсуждает выход на рынок толь
ко в партнерстве с локальным 
игроком. Сотрудничество уже 
обсуждалось с холдингом «Эко
нива» Штефана Дюрра. Если 
партнера найти не удастся, CP 
Foods может отказаться от инве
стиций в производство молока 
в РФ, сконцентрировавшись 
на мясном бизнесе.

О том, что CP Foods (входит в тай-
ский конгломерат CP Group) рассма-
тривает возможность выхода на рос-
сийский молочный рынок в парт-
нерстве с местным крупным игро-
ком в отрасли, рассказал источник 
„Ъ“, знакомый с планами компа-
нии. По его словам, сейчас идут пе-
реговоры, но они могут завершить-
ся и без результатов. Собеседник „Ъ“ 
не раскрыл имя потенциального 
партнера CP Foods.

Основной владелец крупнейшего 
производителя молока в РФ холдин-
га «Эконива» Штефан Дюрр заявил 
„Ъ“, что компания обсуждала созда-
ние совместного предприятия с CP 
Foods. Но переговоры ничем не за-
вершились. По данным другого 
источника „Ъ“, знакомого с планами 
тайской компании, сегодня та рас-
сматривает возможность выхода на 
российский молочный рынок ис-
ключительно в партнерстве с ло-
кальным игроком.

• В России компания производит 
комбикорма, управляет комплекса-
ми по производству свинины в Мос-
ковской, Липецкой, Калужской и Кур-
ской областях и птицефабриками 
под Санкт-Петербургом. Выручка 
CP Foods в 2019 году — около $17 мл-
рд по текущему курсу, следует из от-
четности.
О намерении инвестировать в 

производство молока в стране CP 
Foods заявляла еще в 2016 году. Тогда 
совместно с Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ) и ки-
тайской Banner Dairy CP Foods хотела 
вложить $1 млрд в строительство мо-
лочного комплекса. Годом позже 
компания решила начать инвести-
ции в отрасль со скупки действую-
щих предприятий, писала газета «Ве-
домости». Но о сделках с тех пор не 
сообщалось. В РФПИ от комментари-
ев отказались.

Партнер, руководитель практики 
по предоставлению услуг компани-
ям АПК PwC в России Михаил Фро-
лов отмечает, что выход иностран-
ных компаний на российский ры-
нок в партнерстве с местными струк-
турами — наименее рискованный 
вариант. Это позволяет иностран-
ным игрокам быстро сориентиро-
ваться на рынке РФ в специфике ра-
боты с поставщиками, дистрибуции, 
нормативного регулирования, а так-
же форм господдержки, что наибо-
лее актуально для АПК, перечисляет 
он. По словам эксперта, чаще всего 
партнерства сводятся к созданию 
совместных предприятий, при это 
взносом в капитал могут выступать 
не только денежные средства, но и 
технологии, патенты, бренды.

Производство сырого молока в 
России растет. По оценкам Нацио-
нального союза производителей мо-
лока «Союзмолоко», по итогам 2019 
года выпуск товарного сырья увели-
чился на 4,4%, до 22,5 млн тонн, об-
новив рекорд 2014 года по приросту 
производства и достигнув нового 
исторического максимума. За пер-
вые четыре месяца этого года произ-
водство сырого товарного молока 
выросло на 8,1%, до 5,4 млн тонн.

Начальник центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко говорит, что первые 
признаки начала насыщения рос-
сийского рынка сырого молока уже 
становятся видны в этом году. По 
итогам полугодия производство сы-
рья растет примерно на 5%, тогда как 
падение платежеспособного спроса 
из-за кризиса негативно влияет на 
потребление готовой молочной про-
дукции, отмечает она. Тем не менее, 
подчеркивает аналитик, говорить о 
приостановке инвестиций в отрасль 
преждевременно.

По словам источника „Ъ“, если 
CP Foods не удастся договориться о 
сотрудничестве с местным игро-
ком, компания может вообще отка-
заться от вложений в молочную от-
расль в РФ. Несмотря на крайне при-
влекательный молочный бизнес в 
России и его поддержку властями 
страны, наш основной бизнес в 
стране — это птицеводство, свино-
водство и переработка мяса, заяви-
ли „Ъ“ в российском офисе CP Foods. 
Там не исключают, что сконцентри-
руются в РФ только на вышеперечи-
сленных сегментах.

Анатолий КостыревBazelevs разменялся на студию
Тимур Бекмамбетов нашел партнера по бизнесу

Кинокомпания Bazelevs Тиму
ра Бекмамбетова договорилась 
об обмене активами с междуна
родной сетью телестудий Cele
bro Media. На ее мощностях 
продюсер планирует снимать 
новые кинопроекты в форма
те screenlife, в котором дейст
вие происходит на экране 
компьютера или смартфона. 
Такие форматы перспективны 
во время кризиса, а альянс 
со студиями позволит сэконо
мить на производстве, полага
ют эксперты.

Bazelevs и группа компаний 
Celebro Media договорились об об-
мене активами, рассказали „Ъ“ их 
представители. Порядок обмена и 
размер долей будет определен после 
проведения due dilligence. Речь о 
«сравнительно небольших долях», 
уточнил основатель Celebro Media 
Павел Морозов.

Celebro Media основана в 2014 го-
ду и управляет комплексами теле-
студий в Лондоне, Вашингтоне и 
Лос-Анджелесе. В прошлом Павел 
Морозов работал в российском гос-
секторе: сначала в пресс-службе ад-
министрации президента, а в 2004–
2007 годах — советником главы 
Россвязи. В 2010 году он занялся 
бизнесом в Лондоне, учредив с со-
трудником BBC Уэсли Доддом кон-
сультационную компанию, сообща-
ло издание Zima. Позже господин 

Морозов основал Celebro Media, ко-
торая занялась организацией сту-
дий для телешоу и трансляций и 
быстрыми съемками актуальных 
событий для продажи их медиа и 
работает с Peloton, CNN, Associated 
Press, BBC и др.

В 2020 году Celebro Media догово-
рилась о партнерстве с провайдером 
офисных площадей Regus об откры-
тии до 80 студий по всему миру. Па-
вел Морозов прогнозирует выручку 
группы в этом году на уровне £6 млн 
при прибыли около £1 млн и ожида-
ет как минимум удвоения выручки к 
концу 2021 года, сообщил он „Ъ“.

Тимур Бекмамбетов в последнее 
время сфокусирован на развитии 
киноформата screenlife. Среди та-
ких его проектов — «Убрать из дру-
зей» (собрал $65 млн при бюджете 
$1 млн), «Профиль» (собрал $75 млн 
при сопоставимом с первым проек-
том бюджете). Часть «Профиля» сни-
малась в студии Celebro Media в Лон-
доне с актрисой, исполняющей 
главную роль, при этом режиссер 
находился в Лос-Анджелесе, а испол-
нитель мужской роли — на Кипре.

В июне Bazelevs подписала согла-
шение со студией Universal Pictures 
на производство пяти фильмов в 
этом формате. Всего в производстве 
Bazelevs сейчас около 50 проектов, 
действие которых разворачивается 
на экранах устройств, говорят в 
компании.

Сделка с Celebro Media открывает 
возможности для дистанционных 
съемок и производства screenlife-кон-
тента в любой точке мира, отмечает 
представитель Bazelevs. По его сло-
вам, у студии производство растет, не-
смотря на пандемию, а с учетом не-
давней сделки партнера с Regus объ-
ем площадей Celebro Media увели-
чился и их нужно загружать. Стороны 
также изучают возможности совмест-
ного производства и дистрибуции 
контента, в том числе для российских 
и международных онлайн-платформ.

Альянс с техническим партнером 
съемок имеет смысл, согласен про-
дюсер и соучредитель компании 
Fetisoff Illusion Rudovskiy Stories 
Дмитрий Рудовский. «Bazelevs не 
тратит кэш на аренду, а студия вхо-
дит в долю в производстве, заполняя 
комплекс. Им это даже выгоднее»,— 
рассуждает он.

Сделка с Universal стала боль-
шим прорывом для Тимура Бекмам-
бетова, отмечает аналитик «Кино-
бизнеса сегодня» Станислав Деми-
денко. «У всех киностудий сейчас 
колоссальные проблемы, поэтому 
все готовы на эксперименты и аль-
тернативные пути, тем более когда 
риск и расходы невелики»,— гово-
рит он. Формат screenlife, по его 
мнению, больше подходит для он-
лайн-кинотеатров, поэтому сейчас 
особенно востребован.

Анна Афанасьева

Чебурашка нашел друзей
Коллекцию «Союзмультфильма» передали СП со Сбербанком

«Союзмультфильм» передаст 
новому совместному предприя
тию (СП) под контролем Сбер
банка права на всю свою кол
лекцию сроком на пять лет. 
Взамен банк вложит в развитие 
бизнеса студии 1 млрд руб. «Со
юзмультфильм» рассчитывает 
увеличить долю на рынке рос
сийской анимации с 5% до 20%, 
но в перспективе, по мнению 
экспертов, столкнется с усилен
ной конкуренцией по мере ро
ста доли интернета в доходах 
от продажи контента.

Вкладом ФГУП ТПО «Киностудия 
„Союзмультфильм“» в СП со Сбер-
банком, получившее название ООО 
«Союзмультфильм», станут права на 
всю коллекцию студии на пять лет, 
рассказала „Ъ“ председатель правле-
ния ФГУП Юлиана Слащева. В ООО 
уже передана лицензия на управле-
ние всеми видами прав без ограни-
чения использования, кроме отчуж-
дения, уточнила она. В перечень во-
шли как права на «золотую коллек-
цию» («Чебурашка и крокодил Гена», 
«Ну, погоди!», «Малыш и Карлсон» и 
др.), так и на новые проекты с пра-
вом на их продолжение (перевы-
пуск «Простоквашино», «Оранжевая 
корова», «Зебра в клеточку» и др). СП 
при этом будет выплачивать роялти 
в пользу ФГУП «на рыночных усло-
виях», добавила госпожа Слащева. 
Договор также предполагает интег-
рацию персонажей в экосистему 
Сбербанка: в частности, они будут 
участвовать в рекламных кампани-
ях брендов его экосистемы.

О создании СП Сбербанк и «Союз-
мультфильм» объявили 15 июля на 
пресс-конференции. Банк получил 
80% ООО «Союзмультфильм», кото-
рое ФГУП зарегистрировало еще в 
2017 году, а теперь сохранило в нем 
20%. Первый заместитель председа-
теля правления Сбербанка Лев Хасис 
заявил, что Сбербанк вложит в раз-
витие студии больше 1 млрд руб., в 
дальнейшем размер инвестиций мо-
жет быть увеличен. Сбербанк рас-
считывает окупить инвестиции, зая-
вил господин Хасис. Сроки окупае-
мости в банке не называют.

Полученные от Сбербанка средст-
ва «Союзмультфильм» планирует по-
тратить в том числе на приобрете-
ние идей на разных стадиях разра-
ботки, новых студий, девелопмент 
новых проектов, развитие россий-
ской и международной дистрибу-
ции, рассказала Юлиана Слащева. В 
рамках новой стратегии развития 
студии, утвержденной Сбербанком, 
студия к 2029 году должна произво-
дить до 5 тыс. минут контента еже-
годно (в 2019 году показатель состав-
лял 622 минуты). Суммарно до 2029 
года «Союзмультфильм» обещает 
произвести 17 сериалов по четыре 
сезона и 12 полнометражных филь-
мов, увеличив долю на российском 
анимационном рынке с 5% по ито-
гам 2019 года до 20% в 2029-м. Объем 
этого рынка в России в 2019 году оце-
нивался студией в 12,9 млрд руб.

«Сотрудничество Сбербанка и „Со-
юзмультфильма“ в контексте внедре-
ния персонажей в экосистему похо-
же на наше сотрудничество с „Яндек-

сом“»,— указывает управляющий ди-
ректор ГК «Рики» (бренды «Смешари-
ки», «Малышарики» и «Фиксики») 
Марк Завадский. Как сообщал „Ъ“ 22 
ноября, «Яндекс» финансировал пе-
резапуск «Смешариков», новый се-
зон которых вышел на принадлежа-
щем интернет-компании «КиноПои-
ске». В случае же «Союзмультфильма» 
схема с вхождением в капитал позво-
лит инвестору влиять на развитие 
студии в целом, полагает господин 
Завадский. «У „Союзмультфильма“ 
есть золотая коллекция и отдельные 
новые проекты, которые пока не ста-
ли лидерами в своих сегментах,— 
рассуждает он.— Инвестор в данном 
случае вкладывается в то, что студия 
сможет новые большие проекты со-
здать, опираясь на свое наследие». К 
тому же технически ООО будет легче 
управлять правами и вести коммер-
ческую деятельность, чем ФГУП, от-
метил гендиректор «Ноль Плюс Ме-
диа» (бренды «Ми-ми-мишки», «Ска-
зочный патруль» «Кошечки-собачки» 
и др.) Александр Саблуков.

Но рост выручки будет зависеть в 
том числе от востребованности кон-
тента, популярности персонажей, 
успеха лицензионной программы и 
международной дистрибуции, гово-
рит Александр Саблуков. На фоне то-
го, как в доходах от продажи прав па-
дает доля ТВ и растет доля интерне-
та, степень неопределенности уси-
ливается, добавляет Марк Завад-
ский: в интернете сложнее управ-
лять смотрением и требования к 
оригинальности контента выше.

Валерия Лебедева

Acronis заплатила за защиту
Компания приобрела разработчика  
софта против утечек DeviceLock

Основанная россиянами ITком
пания Acronis приобрела разра
ботчика технологий предотвра
щения утечек информации 
DeviceLock. Стоимость его бизне
са участники рынка оценивают 
в $20–30 млн. Подобные системы 
становятся более востребован
ными с ужесточением законода
тельства в сфере защиты персо
нальных данных и начинают 
также использоваться для контр
оля над сотрудниками на фоне 
массовой работы из дома, указы
вают эксперты.

Acronis приобрела разработчика 
DLP-систем (софт для защиты от уте-
чек данных и контроля доступа к 
устройствам) DeviceLock, сообщили 
стороны. DeviceLock владели контр-
олирующий акционер, основатель 
и главный технический директор 
Ашот Оганесян и несколько мино-
ритарных акционеров. Господин 
Оганесян останется техническим 
директором российского Device-
Lock, а также займет в глобальной 
Acronis позицию вице-президента 
по системам предотвращения уте-
чек данных.

• Acronis — один из ключевых в мире 
игроков рынка резервного копирова-
ния и восстановления данных. Ком-
пания учреждена в 2003 году в Синга-
пуре Сергеем Белоусовым и Ильей Зу-
баревым, а в 2008 году зарегистриро-

вана в качестве корпорации в Швей-
царии. В 2004 году венчурные фонды 
Insight Venture Partners и OpenView 
Venture Partners вложили в компа-
нию $11 млн. В 2019 году Acronis при-
влекла $147 млн от группы инвесто-
ров во главе с Goldman Sachs, исходя 
из капитализации более $1 млрд.

• DeviceLock — бренд российского 
АО «Смарт Лайн Инк», зарегистри-
рованного в 2003 году. В 2019 году, 
по данным «СПАРК-Интерфакса», 
выручка компании составила 
123,1 млн руб., чистая прибыль — 
22,6 млн руб.
Acronis после привлечения в 

прошлом году капитала достаточно 
активно расширяет портфель имен-
но в области информационной без-
опасности, отмечает заместитель 
гендиректора группы компаний 
Angara Дмитрий Пудов. Это наибо-
лее перспективное для Acronis на-
правление, рынок информацион-
ной безопасности во всем мире «все 
еще претендует на роль точки ро-
ста», рассуждает он.

На российском рынке будет все 
больше сделок в этом сегменте, уве-
рен директор по стратегическому 
маркетингу направления «Кибер-
безопасность» «Ростелекома» Вален-
тин Крохин. Для Acronis это хоро-
шее приобретение, согласен он, по-
скольку среди клиентов компании 
преобладает малый и средний биз-

нес, а направление защиты от уте-
чек, традиционно востребованное в 
другом сегменте, поможет расши-
рить бизнес.

Глобальная выручка DeviceLock 
может составлять $15 млн, а всю ком-
панию можно оценить в $25–30 млн, 
полагает управляющий партнер Leta 
Capital Александр Чачава. Гендирек-
тор Zecurion Алексей Раевский оце-
нивает DeviceLock в $20–25 млн, от-
мечая, что компания «хорошо рабо-
тает и на иностранных рынках, поэ-
тому можно предположить, что сум-
марные цифры по выручке на самом 
деле выше».

После консолидации российско-
го DLP-рынка в 2007–2009 годах, ког-
да «каждая крупная компания в сфе-
ре информационной безопасности 
считала своей обязанностью прио-
брести DLP-вендора», процесс в этом 
сегменте сильно замедлился, отме-
чает господин Раевский. По его сло-
вам, существующие прогнозы пред-
сказывают рост рынка DLP на уро-
вень до 20% в год, что вполне объяс-
нимо, так как в мире принимаются 
все более жесткие законы о защите 
персональных данных, а DLP-систе-
мы теперь применяются не только 
для защиты от утечек информации, 
но и для контроля сотрудников, что 
особенно актуально во время панде-
мии и массовой работы из дома.

Юлия Степанова
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первые лица

Мобильные операторы в  период 
самоизоляции граждан справи‑
лись с ростом нагрузки на сети 
из‑за возросшего трафика, но 
не вышли из пандемии без по‑
терь. Крупнейший оператор МТС 
первым пересмотрел прогноз 
по выручке по итогам года, 
не исключив отсутствия роста 
впервые за долгое время. На что 
компания делает ставку в новых 
условиях, „Ъ“ рассказал ее прези‑
дент Алексей Корня.

— Минкомсвязь прогнозирова‑
ла, что из‑за коронавируса от‑
расль связи может закончить год 
с падением. Ваш прогноз более 
оптимистичен?
— Пандемия показала, что отрасль 
стала важнейшим элементом поддер-
жания привычного образа жизни. 
Удаленная работа, учеба, медицина — 
все зависит от телекома. Однако бес-
прецедентное увеличение нагрузки 
на сети, рост потребления онлайн-
сервисов в дни карантина, вынужда-
ющее умощнять инфраструктуру, тра-
тя дополнительный CAPEX, не корре-
лировали с выручкой, где мы потеря-
ли почти весь роуминг и значитель-
ную часть доходов бизнес-сегмента. 
Кроме того, выполняя социальную 
миссию, некоторые сервисы операто-
ры сделали бесплатными. Добавьте 
к этому сокращение объема финансо-
вых операций, снижение продаж 
в рознице, и станет понятно, почему 
мы корректируем прогнозы.

Но заметьте, что, несмотря на кри-
зис, мы все равно ставим цель пока-
зать достойные результаты, потому 
что идет новый цикл: ускоренная 
трансформация медиапотребления; 
в b2b растет спрос на автоматиза-
цию, облачные продукты, аналити-
ку больших данных, решения для 
удаленной работы; увеличиваются 
продажи через интернет-магазин 
и так далее. По многим направлени-
ям мы в ближайшее время увидим 
ускоренное развитие: то, что должно 
было произойти за четыре-пять лет, 
случится за год-два.
— Вы апеллируете к облачным 
продуктам, медиапотреблению, 
большим данным… Вы считае‑
те, что уже стали экосистемой, 
о которой заговорили в прош‑
лом году?
— Скажем так, в прошлом году 
мы этот термин впервые публично 
озвучили в стратегии. Наверное, ра-
но говорить «уже стали» — скорее 
«мы в пути».

Что такое экосистема? В отноше-
нии нашего бизнеса это мультипро-
дуктовость, скрепленная общим ба-
зисом. Понятно, что этот базис в зна-
чительной степени строится на теле-
коме, но наша основная задача — 
прирастать в других областях, ком-
плементарных нашему традицион-
ному сервису: медиа, развлечения, 
билетные сервисы, финтех, облач-
ные и цифровые решения для бизне-
са и т. д. Прежде всего потому, что 
этого хочет клиент. Сегодня клиент 
готов покупать разные продукты 
от одного бренда: он получает еди-
ный опыт, снижает затраты на выбор 
и получает дополнительную эконо-
мическую выгоду. Именно поэтому 
в основе успеха мультипродуктовой 
стратегии лежат доверие и любовь 
к бренду.
— Почему не остаться телекомом, 
а разработку дополнительных 
сервисов отдать профессиональ‑
ным компаниям, которые будут 
делиться с вами прибылью?
— Иными словами вы говорите: 
стройте сети, продавайте данные, 
а продукты на их основе пусть разра-

батывают другие. Это известная биз-
нес-модель. Думаю, в ней можно про-
существовать, но она имеет ограни-
ченный потенциал развития. А так-
же несет значительные риски, пото-
му что дифференциация в этом набо-
ре сервисов низкая и велико иску-
шение конкурировать ценой. МТС 
больше 20 лет лидер рынка. Быть ли-
дером — это всегда что-то делать пер-
вым, играть на опережение. Так бы-
ло во всем: начиная с построения 
собственной розницы и заканчивая 
пакетными тарифами.
— Новые рынки, куда вы выходи‑
те, очень конкурентны, и их уча‑
стники зачастую скептически от‑
носятся к МТС. Есть фактическое 
подтверждение правильности 
движения?
— Мы идем на рынки с высокоча-
стотным потреблением и потенци-
ально миллионной клиентской ба-
зой, где, как мы считаем, будут фор-
мироваться новые модели потребле-
ния. У нас есть одно неоспоримое 
конкурентное преимущество — это 
регулярные финансовые отношения 
с клиентами.

Многие бизнесы, в том числе ин-
тернет-компании, мечтают, чтобы 
у них был регулярный денежный по-
ток от клиента. Даже автопроизводи-

тели тестируют подписочные моде-
ли отношений с клиентами. Потому 
что даже очень успешному бизнесу, 
чтобы продавать сервис, каждый раз 
приходится тратить большие ресур-
сы на привлечение и сохранение 
клиента. У нас такие отношения 
с клиентами де-факто уже есть — 
ежемесячные платежи. Нам нужно 
лишь, чтобы клиент захотел расши-
рить набор сервисов, которые вклю-
чит в ежемесячную плату.

Сегодня неважно, как давно 
вы на рынке, потому что движение 

в цифровые рынки нелинейное: 
инструменты дешевеют, маршруты 
укорачиваются. Последние два го-
да компания показывает такие тем-
пы роста бизнеса, которых не бы-
ло, наверное, лет десять. Есть и кон-
кретные метрики: средний чек 
клиента МТС, который начинает 
пользоваться несколькими серви-
сами, вырастает в среднем вдвое, 
а отток конвергентных клиентов — 
втрое ниже.
— В прошлом году вы пошли 
в непрофильный медиабизнес. 
Зачем?
— Это как раз профильное для теле-
комов направление. Классический 
пример — AT&T, которая приобрела 
Time Warner и стала, по сути, медиа-
гигантом. МТС — единственная 
в России компания, у которой есть 
все среды передачи ТВ-сигнала: ка-
бельное ТВ, IPTV, спутниковое 
и OTT. У нас более 4,5 млн платящих 
ТВ-абонентов. Если мы хотим разви-
ваться в этом направлении, надо ид-
ти в вертикальную интеграцию, по-
тому что с развитием интернета 
и OTT доступ сам по себе перестанет 
быть конкурентным преимущест-
вом. Им будет становиться контент, 
и, не имея в нем компетенций и кон-
курентных преимуществ, мы проиг-
раем рынок.

При этом неизбежно будет расти 
роль персонализации. И здесь у МТС 
большие возможности с учетом всего 
того, о чем я говорил раньше: 90 млн 
клиентов, большие данные, регуляр-
ные финансовые отношения. Мы мо-
жем выдавать релевантный контент 
из каналов, фильмов и сериалов для 
всей семьи на большом экране и для 
конкретного пользователя в прило-
жении на смартфоне. Мы уже сейчас 
можем строить модели, позволяю-
щие оценить потенциальный инте-
рес даже к еще не существующему 
контенту.
— В этом суть партнерства с «Пер‑
вым каналом»?
— Да, именно это легло в основу на-
ших договоренностей о создании 
совместного предприятия.
— И все‑таки вы идете и в произ‑
водство собственного контента?
— Это не самоцель. Мы создаем пре-
жде всего собственные компетен-
ции в этой области и систему отно-
шений, которая включает каналы 
доставки, партнерства с ведущими 
продюсерскими компаниями, отно-

шения по принципу first look (преи-
мущественное право покупки кон-
тента.— „Ъ“), участие в фестивалях 
и других мероприятиях. Создание 
эксклюзивного и собственного кон-
тента лишь часть системы. Основная 
задача медийного направления — 
это наращивание клиентской базы 
и развитие мультиканальной плат-
формы доступа к клиенту.
— Очевидно, что у ваших партне‑
ров по производству контента 
будут сложности. Съемки новых 
фильмов и сериалов были замо‑

рожены из‑за пандемии. Что 
предлагать аудитории, если нет 
нового контента?
— Это тактический, а не стратегиче-
ский вопрос. Да, на полгода произ-
водство задержалось, но оно возобно-
вится. Наверное, на рынке контента 
снизится предложение, но не думаю, 
что это повлияет на нашу стратегию. 
Можно сэкономить инвестиции, важ-
нее станут партнерства, большую 
роль будут играть эксклюзивы.

— Как вы планируете продвигать 
свою медиаплатформу? Сейчас 
по запросу в поиске «МТС Медиа» 
находится только блог компании.
— Кстати, неплохой блог. Но если 
вы имеете в виду «МТС Медиа» как 
медийное бизнес-направление МТС, 
то мы сейчас как раз подходим к это-
му вопросу. Медиа как отдельному 
бизнес-направлению чуть больше 
полугода. Только недавно мы запу-
стили новую ТВ-платформу. Сперва 
нужно создать продукт, а потом его 
продвигать.
— Еще одно направление, кото‑
рое, очевидно, серьезно пост‑
радает в этом году,— меропри‑
ятия и развлечения. Планируе‑
те ли менять стратегию этой вер‑
тикали?
— Нет. Опять-таки мы считаем, что 
стратегически делаем правильную 
ставку. Во-первых, как мы видели 
на примере 2008 и 2014 годов, кри-
зис проходит, а спрос остается и да-
же растет. Во-вторых, поскольку 
этот рынок все еще находится в до-
статочно дикой стадии и на нем нет 
крупных системных игроков, 
у МТС появляется возможность 
стать одним из основных бенефи-
циаров его развития.

Да, мы, наверно, тактически поте-
ряли полгода в части реализации би-
летов, но все же специфика рынка 
в том, что около 70% бизнеса прихо-
дится на вторую половину года, поэ-
тому по мере того, как все будут вы-
ходить из изоляции, думаю, что 70–
80% сегмента в деньгах мы сможем 
восстановить. Плюс не забывайте 
про развитие онлайн-форматов 
и связанные с этим возможности.
— В этом году планировалось за‑
пустить новую концертную пло‑
щадку под брендом МТС, которая 
строится в партнерстве с «Саф‑
мар». Что сейчас с проектом?
— Готовимся к открытию площадки 
в конце этого — начале следующего 
года. Есть повышенный интерес как 
со стороны российских, так и зару-
бежных звезд.
— Вхождение клиентов в систему 
ваших сервисов происходит че‑
рез телеком? Есть примеры при‑
влечения через другие сервисы?
— Конечно. Вхождение происходит 
через каналы продаж, а они могут 
быть разные. Есть, например, более 
4,5 млн зрителей МТС ТВ, многие 
из которых готовы стать потребите-
лями других сервисов. Есть более 
2,5 млн клиентов МТС-банка, при-

мерно половина из которых пока 
не потребляет больше ни одного сер-
виса МТС. Это резерв. Есть бизнес-
клиенты, которые купили наши об-
лачные сервисы, а потом купили ба-
зовый сервис и т. д.
— Вы много говорили о необходи‑
мости трансформации рознич‑
ной сети. Не считаете ли, что с за‑
пуском виртуальных сим‑карт eS‑
IM необходимость в рознице от‑
падет?

— Не считаю. Думаю, изменится суть 
розницы. Конечно, все больше 
и больше простых продаж будет ухо-
дить в онлайн, в том числе и из-за eS-
IM. Но появляются новые гаджеты, 
услуги и продукты, которые люди хо-
тят пощупать, поэтому наша задача 
сейчас, оптимизируя розницу, транс-
формировать ее в витрину нашей 
экосистемы, где будут продаваться 
не только телеком-сервисы, но и дру-
гие наши цифровые продукты.
— Очевидно, что первыми с eSIM 
вы уже не будете, поскольку два 
или три оператора уже запустили 
технологию в разных форматах.
— В тестовом режиме все это не-
принципиально. Тестовые зоны 5G 

тоже многие запустили, но не для 
массового потребителя.
— Вы выпустили умную колонку 
с голосовым помощником и 
искусственным интеллектом. 
«Яндексу» уже несколько лет сег‑
мент устройств со встроенным 
помощником не приносит при‑
были. Не означает ли это, что та‑
кой форм‑фактор, как колонка, 
пока не очень востребован?
— Это направление, от которого 
нельзя ожидать прибыли в краткос-
рочной перспективе. Сам голосовой 
помощник как продукт намного 
важнее, чем форм-фактор. Он может 
быть встроен в колонку, телефон, до-
машние устройства или телеви-
зор — это неважно. Важно выиграть 
клиента с точки зрения взаимодей-
ствия, чтобы конкретный сервис 
стал им востребован. Это стратегиче-
ская игра, которая не связана с полу-
чением прибыли в моменте.

Голосовые интерфейсы все еще 
на заре своего развития, их проник-
новение не так велико, и сейчас это 
скорее игрушка, чем по-настояще-
му полезная вещь. Но мы верим, что 
позже они станут крайне важным 
элементом взаимодействия с кли-
ентами. Сейчас, например, уже 
до 70% потребления музыки идет че-
рез голосовой интерфейс. Следую-
щий шаг — управление видео, 
а дальше — умным домом, автомо-
билем, чем угодно. Колонка — это 
лишь одна из форм взаимодействия 

с голосовым помощником Марви-
ном, которого мы сейчас создаем.
— Где разрабатывается ваша ко‑
лонка?
— Софт разрабатывается в МТС на-
шей AI-командой. Форм-фактор, же-
лезо — в Китае.
— В части развития сети вы пла‑
нировали выйти в сегмент обору‑
дования OpenRAN с открытой ар‑
хитектурой. Это необходимо, что‑
бы получить частоты для 5G?
— Не совсем так. OpenRAN позволя-
ет совмещать различные решения 
радиомодулей сети за счет открытых 
интерфейсов. С нашей точки зрения, 
это будущее производителей теле-
ком-оборудования и, значит, самих 
мобильных сетей. И это то, где у нас 
как страны есть возможность лока-
лизованных решений.

Открытая архитектура означает, 
что с таким оборудованием может 
быть совместимо решение, разрабо-
танное в Кремниевой долине, Китае 
или у нас. В случае с классической за-
крытой архитектурой глобальных 
вендоров вы покупаете законченное 
и собранное решение. В случае от-
крытой архитектуры можете сами 
собрать решение. Это как компьюте-
ры: можно купить готовый, а можно 
собрать то, что тебе лучше подходит. 
Я думаю, что открытая архитектура 
будет востребована даже на сетях 4G, 
не только 5G и 6G.
— Правда, что власти поставили 
условия выделения частот для 5G, 
только если операторы будут 
строить на российском оборудо‑
вании?
— Идет рабочая дискуссия.
— Есть понимание, когда будет 
решение по единому оператору 
для выделения частот? Операто‑
ры должны были договориться 
в первом квартале.
— Пандемия внесла коррективы. 
Сейчас мы на достаточно продвину-
той стадии обсуждения окончатель-
ной конфигурации и соглашения.
— Каким должен быть функцио‑
нал такого оператора?
— Прежде всего вопросы, связан-
ные с расчисткой и высвобождени-
ем частот.
— Есть ли у вас планы по тестиро‑
ванию 5G в этом году?
— Мы активно тестируем 5G, у нас 
десять тестовых зон по всей стране, 
в том числе отдельный город Кронш-
тадт. Стратегически, учитывая огра-
ничения, необходимо не только выс-
вобождать пул частот под 5G, 
но и двигаться в направлении техно-
логической нейтральности, то есть 
давать возможность в будущем ис-
пользовать под 5G-частоты, которые 
сейчас есть у операторов.
— Если будет разрешена техноло‑
гическая нейтральность, сколько 
времени МТС потребуется, чтобы 
развернуть коммерческую сеть 5G?
— В теории мы сделаем это достаточ-
но быстро. На практике это будет 
определяться спросом и проникно-
вением 5G-устройств, которых сей-
час почти нет.
— По прогнозам, в этом году про‑
никновение смартфонов с 5G 
должно глобально составить 9%, 
что довольно много.

— Думаю, это маловероятно, 
на продажи устройств 5G в РФ при-
дется в этом году менее 1%. Сейчас 
даже нет iPhone на 5G, а это показа-
тельно.
— Как вы считаете, назрело ли 
укрупнение телеком‑рынка 
в России?
— Любая разумная консолидация 
рынка, с моей точки зрения, поле-
зна для технологического разви-
тия, потому что делает его более 
конкурентоспособным в междуна-
родном плане, позволяя больше 
инвестировать в новые техноло-
гии. На большинстве европейских 
рынков происходит движение 
от четырех игроков к трем. Про-
цесс идет в Британии, в Италии 
произошло такое движение, в Гол-
ландии и Германии. Насколько это 
возможно сейчас в России — во-
прос открытый.
— МТС поступали предложения 
о возможности объединения с од‑
ним из конкурентов?
— Нет.
— А в принципе вы для себя рас‑
сматриваете такую возможность 
в перспективе?
— Обычно это подразумевает ка-
кую-то конкретику. Я могу лишь по-
вторить то, что сказал: я не вижу та-
кого сценария в моменте. Возможно 
ли это на длинном горизонте? Воз-
можно. Хорошо ли это? Скорее да.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

«Кризис проходит, а спрос остается»
Президент МТС Алексей Корня о влиянии пандемии на рынок связи

Сегодня неважно, как давно 
вы на рынке, потому что движение 
в цифровые рынки нелинейное

На большинстве европейских  
телеком-рынков происходит движение 
от четырех игроков к трем

Основная задача нашего медийного 
направления — это наращивание 
клиентской базы

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  М Т С

Компания «Мобильные телесистемы» основана 28 октября 1993 года как закры
тое акционерное общество. Учредителями выступили МГТС, Deutsche Telekom, 
Siemens и ряд других акционеров. Коммерческая эксплуатация сети началась 
7 июля 1994 года в Москве. В 1996 году контрольный пакет у российских собствен
ников МТС выкупила АФК «Система», позже немецкие инвесторы продали свои 
 пакеты на бирже. С 2011 года компания присутствует во всех субъектах РФ. Услуга
ми МТС пользуются более 79 млн российских абонентов. Дочерние компании МТС 
в Белоруссии и Армении обслуживают около 8 млн абонентов. МТСБанк насчитыва
ет более 2 млн активных пользователей. Кроме того, у компании более 4,5 млн плат
ных ТВабонентов. С 2004 года МТС продает мобильные телефоны под собственной 
 торговой маркой. В компаниях группы работает более 62 тыс. человек. Количество 
салонов связи — около 5,6 тыс. В 2019 году выручка компании составила 476,1 млрд 
руб., чистая прибыль — 54,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Р Н Я  А Л Е К С Е Й  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 16 декабря 1975 года в Ленинграде. Окончил СанктПетербургский 
 государственный университет экономики и финансов по специальности «финан
сы и кредит» (1998). После окончания вуза трудился в региональном филиале 
 «СевероЗапад» ПАО «Ростелеком» и в компании «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит». 
В 2004 году занял пост финансового директора уральского подразделения груп
пы МТС. В том же году стал директором «Мобильных телесистем» по бизнесплани
рованию. С 2007 года занимал пост директора группы МТС по контроллингу. С 2008 
года  временно исполнял обязанности вицепрезидента группы по финансам и инве
стициям, в 2010м был официально назначен на этот пост. В 2016 году занял долж
ность вицепрезидента МТС по финансам, инвестициям, слияниям и поглощениям. 
13 марта 2018 года вступил в должность президента, председателя правления ПАО 
МТС. Входит в советы директоров ПАО «МТСбанк», СООО «Мобильные телесисте
мы» («МТС Беларусь»), АО РТК.
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